
НАВАЛЬНЫЙ 
СТАЛ «АГЕНТОМ 

КРЕМЛЯ»
Случилось страшное. Случилось 

практически невозможное. «Ум, честь 
и совесть» нынешней российской либе-
ральной оппозиции Алексей Навальный 
пошел на службу «кровавому путинско-
му режиму». Всего несколько дней тому 
назад Навальный в своем фирменном 
«безукоризненно корректном» стиле 
проехался по поводу близких государ-
ству российских социологических служб, 
заявив, что «ВЦИОМ просто рисует циф-
ры, не проводя никаких опросов», а ФОМ 
«проводит очень плохие опросы, а потом 
подделывает их результаты». И что же мы 
видим в результатах «честного опроса», 
проведенного фондом самого Наваль-
ного? Мы видим процент всенародной 
поддержки Путина, который выше, чем 
у ВЦИОМа!

«Рисовальщики цифр» из «при-
дворной кремлевской социологической 
службы» ВЦИОМ по итогам последнего 
опроса общественного мнения посулили 
ВВП выборный результат в 73,2%. А вот 
«рыцари без страха и упрека» из социо-
логической службы самого Навального 
гораздо более щедры и благосклонны к 
Владимиру Владими-
ровичу. Они пророчат 
Путину результат в 
78% голосов!

Читайте 3-ю стр.
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В канун Крещения, вечером 
18 января, редакция «МК» от-
правила самых мужественных 
журналистов — нет, не нырять 
в прорубь! — поить горячитель-
ными напитками рискнувших 
нырнуть. По плану мероприя-
тия москвичей должны были 

поить горячим чаем. Мы решили 
не составлять ему конкурен-
цию, а предложить глинтвейн 
и сбитень (естественно, без-
алкогольные). Что выберут мо-
сквичи — заморский напиток 
или старинный русский?

Читайте 5-ю стр.

ЛЮБИШЬ ЛЕДОК — ЛЮБИ И МЕДОК
На Крещение корреспонденты «МК» 

напоили окунувшихся сбитнем  
и глинтвейном

НАШИ ПАРЫ ПОБЕЖДАЮТ ТРОЙКАМИ
Весь пьедестал домашнего чемпионата 
Европы по фигурному катанию в парах 
оказался российским: в тройку призеров 
вошли Евгения Тарасова и Владимир 
Морозов, Ксения Столбова и Федор 
Климов, Наталья Забияко и Александр 
Энберт. Нужно напомнить, что московский 
турнир — последний смотр перед зимними 
Олимпийскими играми!  

Кабинет Кабинет Кабинет Кабинет Кабинет

Кабинет

Кабинет

Кабинет, 
где  

произошло 
нападение

Читайте 8-ю стр.

ЧИТАЙ, ТЫ УЖЕ ЗАВЯЗАЛ!
От пьянства россиян будут отучать 

страшными этикетками
Решительный бой пьянству 
объявила общественность из 
организации «Трезвая Рос-
сия». Ее представители по-
яснили журналистам, зачем 
нужны новые этикетки на всех 

спиртных напитках, и пред-
ставили результаты уникаль-
ного рейтинга самых пьющих 
регионов страны, а также 
регионов-трезвенников. 

Читайте 5-ю стр.
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Жертвой автоугон-
щиков едва не ста-
ла певица Лера 
Массква — по-
сле пожара в 
ее квартире на 
проспекте Мар-
шала Жукова 11 
декабря неиз-
вестные похити-
ли ключи и доку-
менты на машину, 
а позже переофор-
мили транспортное 
средство. Само авто 
певице удалось вовремя 
спрятать.

Как сообщал «МК», жилище 
певицы выгорело дотла, а сама 
Лера, ее супруг и сын даже по-
пали в больницу с отравлени-
ем угарным газом. 23 декабря 
певица поехала в МРЭО ГИБДД 
восстанавливать документы на 
машину. И узнала, что ее «Лек-
сус» продан! 22 декабря в Туле 
по старому сгоревшему паспор-
ту Леры был заключен договор 
купли-продажи, и машину за 2 
млн рублей приобрела некая 
Ольга, позже поставившая авто 
на учет в Балашихе. 

Певица тут же написала 

заявление в полицию, 
а сам «Лексус» (ино-

марку она купила 
в мае 2017 года), 
припаркованный 
у дома на видном 
месте, быстро 
перегнала в га-
раж друзей. Ма-
шиной Лера пока 

пользоваться не 
может — гаишники 

зачислили иномар-
ку в базу угнанных. 

Судя по всему, после 
переоформления докумен-

тов злодеи намеревались по-
хитить машину (тем более, из 
сгоревшей квартиры пропали 
и ключи), но не успели.

— Пусть полицейские выяс-
няют, кто  украл документы, 
— говорит Лера. — Уголовное 
дело, как мне сказали, возбудят 
по факту мошенничества и не-
законченного хищения.

Артистка благодарит людей 
за поддержку — многие после 
пожара предлагали помощь, 
и предполагает, что ее ждут 
месяцы судов и экспертиз по 
автомобилю. А пока она пере-
двигается на такси и метро.

КВАРТИРУ АНДРЕЯ МАЛАХОВА 
ПОДЖАРИЛИ «ЧЕРНЫЕ РИЕЛТОРЫ»?

Восстанавливать 
одну из своих квар-
тир в доме на ули-
це Остоженка, 
которая входит 
в топ самых до-
рогих улиц Мо-
сквы, придется 
телеведущему 
Андрею Мала-
хову — у шоуме-
на пришли в не-
годность дорогие 
полы после пожара у 
соседей.

Как стало известно «МК», Ма-
лахов (в этом доме с видом на 
храм Христа Спасителя у него 
три квартиры) пострадал из-
за жильцов со второго этажа. 
Жилище, как выяснили по-
лицейские, 10 декабря подо-
жгли неустановленные лица. 
Эту трехкомнатную квартиру 
занимают врач-статист боль-
ницы МВД и ее 70-летний су-
пруг (взрослые дети живут 
отдельно). Оба они инвалиды 
по бронхиальной астме. Жил-
площадь выделило семье в 
2003 году московское прави-
тельство, позже пара его при-
ватизировала.

В роковой день хозяева были 
на даче. Около 7.35 в квартире 
Малахова этажом выше срабо-
тали противопожарные датчи-
ки, уловившие задымление у 
соседей, также в службу «01» 
позвонил охранник рестора-
на «Ваниль» (он находится под 

жилищем четы пенсионе-
ров). Спасатели в те-

чение часа боролись 
с огнем, квартира 

превратилась в 
пепелище. Не 
обошлось без 
жертв — умерли 
два кота. Ущерб в 
сгоревших апар-

таментах оценили 
в 2 млн рублей, в 

жилище Малахова 
испортился паркет. 

Чтоб окончательно спра-
виться с возгоранием (а пере-
крытия в доме деревянные), 
пожарным пришлось вскрывать 
у шоумена полы и как следует 
их проливать. 

Версию о замыкании в про-
водке пожарные отмели, а в 
заключении указали: умыш-
ленный поджог. Вероятнее все-
го, кто-то проник в квартиру и 
осуществил задуманное. Не 
исключено, что злоумышлен-
ники — «черные риелторы», 
так как после пожара пропали 
документы на недвижимость. 
В сгоревшей квартире сейчас 
находиться невозможно — она 
вся в копоти, и пенсионеры 
не представляют, как ее вос-
станавливать. Что касается 
Малахова, то недавно он вы-
звал специалистов для оцен-
ки ущерба. К сведению, цены 
на трехкомнатные квартиры в 
этом доме — в районе 30 млн 
рублей.

ВЫДЕРЖАТЬ ВСТРЕЧУ С ФЕМИДОЙ 
ДЖИГУРДЕ ПОМОГЛИ АНГЕЛЫ  

В БЕЛЫХ ХАЛАТАХ
От всей души поблагодарил 

эпатажный актер Никита Джи-
гурда врачей «скорой помощи», 
которые снизили ему дав-
ление во время заседа-
ния в Мосгорсуде 17 
января. 

Как стало из-
вестно «МК», на 
11.00 было на-
мечено рассмо-
трение наслед-
ственного дела 
по иску актера и 
его жены олим-
пийской чемпионки 
Марины Анисиной к 
Светлане Романовой — 
сестре умершей Людми-
лы Браташ, якобы оставившей 
Джигурде и Анисиной все свои 
богатства.  Как позже объяс-
нял врачам «03» сам Джигурда, 

давление подскочило из-за по-
стоянной лжи оппонентов. Этот 
параметр составлял 230 на 130. 

Таблетки Джигурде, по его 
признанию, не помо-

гают — эффективен 
лишь укол магне-

зии. Ехать в боль-
ницу Джигурда 
отказался. 

— Боготворю 
девчонок, анге-
лы ко мне при-

летели, — так ото-
звался Джигурда 

о людях в белых 
халатах. — Целую им 

руки и все разрешен-
ные места.

Заседание было перенесено 
на 29 января — на него актер, 
возможно, придет с личным 
врачом.

МНОГОДЕТНЫЙ ОТЕЦ ОКАЗАЛСЯ В ТЮРЬМЕ,  
СТАВ ЖЕРТВОЙ «САМОУПРАВСТВА» СОЦСЕТИ

Из-за репоста картинки в 
«Одноклассниках» лишился 
свободы 42-летний отец чет-
верых детей из подмосковной 
Коломны Валентин Соколов 
— Воскресенский городской 
суд приговорил его к полу-
тора годам колонии общего 
режима.

Как стало известно «МК», 
25 февраля 2015 года Соко-
лов, который среди местных 
жителей прослыл борцом за 
экологию, в соцсети «Одно-
к лассники» опубликовал 
скриншот чужого антирос-
сийского текста, добавив к 
нему собственную подпись: 
«Насколько нужно быть упо-
ротым, чтобы нести такую 
ересь?» Это изображение в 
числе прочих, когда-то опу-
бликованных Валентином, 
попало в папку аккаунта «Раз-
ное», но уже без осуждающего 
его комментария. Этого хва-
тило для того, чтобы чужая 
позиция превратилась в его 
личную точку зрения. 

Примерно спустя год в квар-
тиру активиста неожиданно 
заявились коломенские сле-
дователи СК и сообщили, что 
в отношении него возбуждено 
уголовное дело по статье 282 
УК РФ «Возбуждение нена-
висти либо вражды, а равно 
унижение человеческого до-
стоинства», а все из-за того 
самого скриншота. Пока шо-
кированный Соколов пытался 
понять, что происходит, пра-
воохранители изъяли почти 
всю компьютерную технику 
в его доме на глазах у двух 
младших детей (им на тот 
момент было по восемь лет, 
двое других детей уже совсем 
взрослые). Позже мужчина 
узнал, что ему вменяются еще 
и сомнительные публикации в 

соцсети Facebook, сделанные 
с аккаунта, который, как уве-
ряет многодетный отец, он не 
создавал. 

Впрочем, следователей 
оправдания активиста не 
убедили: они провели экс-
пертизу и заключили, что 
записи, которые якобы пу-
бликовал блогер, унижают 
человеческое достоинство и 
пропагандируют расистские 
взгляды. Прокурор требовал 
для Валентина 4 года услов-
но, но Фемида приняла иное 
решение: следующие полтора 
года Соколов должен будет 
провести в колонии общего 
режима. Мужчину взяли под 
стражу прямо в зале суда.

Как пояснила «МК» Наталия 
Крюкова, специалист Цен-
тра социокультурных экс-
пертиз, который проводил 

исследование в рамка х 
расследования, в картинке 
присутствовали признаки 
экстремизма. «Здесь нуж-
но было учесть техническую 
сторону, — говорит адвокат 
осужденного Ильнура Шара-
пова. — Был даже представлен 
официальный ответ от «Одно-
классников», поясняющий, 
как работает автоматическое 
сохранение изображений. И, 
конечно, всю публикацию 
нужно было рассматривать 
в целом».

Сам Соколов своей вины 
не признает, с приговором 
не согласен и будет пода-
вать апелляцию. Блогер уве-
рен, что его общественная 
деятельность была кому-то 
настолько неудобна, что все 
закончилось «сшитым» уго-
ловным делом. 

Кошелька с внушительной 
суммой денег лишился после 
поездки в такси сын пев-
ца Олега Газманова 20-
летний Филипп.

Как рассказал 
«МК» сам моло-
дой человек, не-
приятность с ним 
произошла вскоре 
после возвраще-
ния в Москву с но-
вогодних каникул. 
13 января Филиппу 
нужно было попасть на 
встречу в центр Москвы. 
Парень живет отдельно от зна-
менитых родителей, но непода-
леку от них, в Серебряном Бору. 
С помощью «Яндекс-такси» он 
вызвал машину около 12.00 
(приехала черная «Киа Рио»), но 
потом решил воспользоваться 
услугами собственного води-
теля. Возле КПП «Серебряный 
Бор» сын певца распрощался с 
извозчиком и пересел в свою 
машину, на которой отправился 
в центр. Тут юноша и хватился 
своего кожаного кошелька. В 

портмоне находились около 
4000 долларов, 400 евро, 500 

рублей, а также водитель-
ские права.

Филипп сопоставил 
все детали и понял, 
что, скорее всего, 
кошелек незамет-
но выпал в салоне 
во время кратков-
ременной поездки. 

Через сервисную 
службу он нашел 

телефон водителя, и 
тот вроде бы даже пред-

ложил пассажиру вернуть 
потерянное, но потом заблоки-
ровал мобильный и исчез. Это 
был уроженец Азербайджана 
— возможно, он уже покинул 
страну. Филиппа Олеговича 
особенно расстроила нерас-
торопность сервисной службы 
такси, которая не приняла мер 
по возврату имущества кли-
ента. Юноша неоднократно 
обращался в «Яндекс-такси» 
с просьбой помочь в поисках 
потерянного имущества, но от-
вета не получил.

Дежурная бригада: 
Екатерина СВЕШНИКОВА, 
Наталья СТЕЙНЕРТ, 
Татьяна АНТОНОВА и др.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный звонок 
может принести вам 5000 рублей! Этот гонорар ждет 

любого, чья новость будет опубликована на страницах «Мо-
сковского комсомольца». Сообщайте нам все самое интересное, 
сенсационное и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno

busin
ess-car.ru

геННАДИй ЧеРКАСОВ

СОЦСеТИ

УГОНЩИКИ АВТО ПЕВИЦЫ ЛЕРЫ 
МАССКВЫ ВЗЯЛИ В СООБЩНИКИ 

«КРАСНОГО ПЕТУХА»

ТАКСИСТ ВЗЯЛ С СЫНА ГАЗМАНОВА 
ЗА ПОЕЗДКУ БОЛЕЕ 4000 ДОЛЛАРОВ

Валентин Соколов был 
против анироссийской 
пропаганды, но все равно 
получил срок.

Новое ЧП в школе, о 
возможности которого 
многие предупреждали 
после понедельничной 
трагедии в Перми, не 
заставило себя ждать. 
Пятница, 19 января, ме-
сто действия — Бурятия, 
поселок Сосновый Бор 
(пригород Улан-Удэ). 

Ученик 9-го класса 
Андрей (имя измене-
но) принес в учебное 

заведение «коктейль 
Молотова», топор, нож. 
И пошел в атаку на млад-
шеклассников. Все как 
четыре дня назад.

Итог — ранена учи-
т е л ь н и ц а ру с с ко г о 
языка, под удар попа-
ли ученики 7-го класса: 
одной из девочек под-
росток отрубил палец, 
другой задел щек у, 
третьей попал по голо-
ве. Потом нанес ране-
ние себе и выпрыгнул в 
окно, после чего и был 
обезврежен.

Была ли в школе 
охрана? Что говорил 
подросток после рас-
правы и знал ли парень 
о подобном происше-
ствии в Перми? «МК» по-
общались с однокласс-
никами нападавшего и 
выяснили некоторые 
детали трагедии.

Читайте 2-ю стр.

« НЕ ХОДИ ЗАВТРА В ШКОЛУ, 
БУДЕТ МЯСО» Ивантеевка, Пермь,  

Улан-Удэ — учебные заведения 
становятся смертельно опасны

Даже в юном 
возрасте Андрей 
увлекался оружием.

Так выглядел 
кабинет после 

поджога.

Задержание 
школьника.

 ВИДЕО 
 на сайте 
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«Он шел  
в белой маске 

и с топором в руках»
Тревожный звонок, известивший 

всю 5-ю школу о том, что в здании 
случилась беда, раздался в 9.30. Хотя 
первые признаки того, что на школу 
надвигается гроза, появились раньше. 
По словам сразу нескольких шести-
классников, накануне, в четверг, возле 
столовой девятиклассники кричали 
им, чтобы те не приходили в школу, 
так как «будет мясо». Это говорит о 
том, что нападение на школу скорее 
всего было спланировано заранее и 
о нем знал не один человек. 

В момент нападения на всех 3 
этажах шли уроки, и большинство уча-
щихся (всего в школе 1099 учеников) 
были за партами.

Учащийся 9 «Б» Андрей проник 
в здание школы через центральный 
вход без каких-либо затруднений, 
так как проходная не оборудована ни 
турникетами, ни металлоискателями 
(ручные приборы у охраны и рамки 
отсутствуют. В Бурятии вообще ни 
разу не проводился тендер на закупку 
охранного оборудования для школ), а 
на входе дежурит вахтер — сотрудник 
комитета образования. На свой урок 
парень не пошел, а направился пря-
миком в кабинет 23 на 3-м этаже, где 
Ирина Леонидовна Раменская вела 
литературу у 7 «А» (впрочем, по не-
которым данным, он сначала ринулся 
в другой кабинет, но учитель успел 
закрыть дверь). Жертва была выбрана 
не случайно: сам Андрей схлопотал по 
литературе «двойку» в четверти.

Здесь сразу возникает вопрос: 
сколько же было нападавших? Семи-
классники утверждают, что трое. По-
мимо Андрея Алексей из параллельно-
го класса и Иван, учащийся колледжа. 
К этому моменту мы еще вернемся, а 
пока короткая и страшная хронология 
событий.

По словам учительницы, неожи-
данно открылась в дверь, и в класс 
влетела бутылка. Кидали не абы куда 
— целились прямо в голову женщи-
не. Она почувствовала удар, потекла 
кровь. Затем сразу же повалил дым, и 
загорелись занавески. Ирина Леони-
довна стала выводить детей, но в ко-
ридоре их уже ждал Андрей с топором. 
Видимо, таков был план: выкурить (в 
прямом смысле) школьников в рекреа-
цию, где устроить побоище.

Семиклассница Лера (все имена 
изменены):

— Сперва мы даже не поняли, 
что это нападение. В класс ворвал-
ся парень, кинул какую-то бутылку, 
она взорвалась, загорелись шторы. 
Началась паника, и я, воспользовав-
шись моментом, успела сбежать. Но 
оставшиеся в классе ребята потом 
рассказали мне, что этот парень одну 
девочку повалил на пол и ударил ее 
топором по голове. Другую девчонку 
он ударил ножом по лицу...

На дым среагировала пожарная 
сигнализация. Собственно, благодаря 
ей и удалось вывести всех ребят.

Девятиклассник Стас:
— Когда раздалась тревога, мы 

были на третьем этаже и после ко-
манды учителя выбежали на улицу. Во 
дворе школы было много народу, но я 
отчетливо видел двух одноклассников, 
с которыми близко общается Андрей. 
Ребята из 9 «Б» стояли от всех в сторо-
не и как будто боялись окружающих. А 
когда Стас подошел к ним и попытался 
заговорить, один из них сказал, что 
ему срочно нужно домой, и ушел.

Тем временем на третьем этаже 
творился форменный кошмар. Андрей, 
будто обезумев, носился по коридору и 
наносил удары. Дети кричали в ужасе, 
учительница пыталась оттеснить на-
падавшего на лестницу. 

Шестиклассник Витя:
— Когда мы вышли на лестницу, 

то увидели, как учителя ведут девочку. 
Она была в крови, а в щеке у нее была 
дырка! Я и мой друг оторвались от 
общего потока и поднялись на этаж 
выше, чтобы разведать обстановку. 
Выглянув из-за угла, мы увидели, как 
мимо кабинета истории по пустынному 
коридору шел парень с белой маской 
на лице, топором в руках и рюкзаком 
за плечами.

Некоторые ребята проявили себя 
очень мужественно. 

Одиннадцатиклассник Давид:
— Прежде чем выйти на улицу, 

меня попросили найти какую-нибудь 
одежду, чтобы накрыть девочку, ведь 
на улице было холодно. И я отдал ей 
свою куртку. А когда мы вышли на 
улицу, кто-то сказал, что нужно дер-
жать дверь, чтобы Андрей не смог 
выбежать. И мы с еще несколькими 
ребятами подперли входную дверь. 
Держали до тех пор, пока на место не 
приехала военная полиция. Мы вош-
ли в здание вслед за ними. Сперва я 
прошел в учительскую, там сидела 
одна из педагогов, явно в шоковом 
состоянии. Она не могла говорить, 
хотя и ранена не была. Я принес ей 
воды и пошел в кабинет, где все слу-
чилось. Там на полу лежала девочка, у 
которой был отрублен палец. Вместе 
с ней в кабинете находилась только 
ее классная руководительница. Я по-
звал медиков. 

Одноклассница Андрея Татьяна:
— Мы с подругой идем с урока, 

поднимаемся на второй этаж, а учи-
теля говорят: «Эвакуация, быстро спу-
скайтесь!» И тут видим, как выходит 
мой одноклассник с топором в крови 
и убегает куда-то. Мы посмеялись, 
думали, прикалывается. Еще удиви-
лись, почему он не был в школе и вдруг 
пришел. Проходим в холл, к раздевал-
кам, а нам говорят: «Берите куртки и 
быстро идите домой!» Поворачива-
емся — там девочка лежит без созна-
ния, вся в крови, накрытая чем-то. Я 
не успела забрать вещи, выбежала в 
одной рубашке. Со мной рядом стояла 
учительница, она держала тетради и 
школьный журнал. И вдруг она упала, 
потеряла сознание. Я схватила ее бу-
маги. Когда она очнулась, то первое, 
что спросила: «Дети все в шапках?» На 
улице минус сорок, она даже в таком 
состоянии беспокоилась за нас. 

Позднее эту учительницу, препо-
давательницу музыки Ирину Збриц-
кую, госпитализировали в состоянии 
шока. 

Девочке «с дыркой в щеке» 13 лет. 
Ее однокласснице садист отрубил 
второй палец на левой руке. Вообще 

все ранения — тяжелые, рубленые, с 
повреждениями спины и головы. По-
страдали также Ирина Леонидовна, 
девочка 13 лет и двое мальчиков, 12 и 
13 лет. А сам Андрей решил покинуть 
школу через окно. Падение смягчил 
сугроб — в тяжелом состоянии парня 
доставили в больницу. Почти сразу же 
задержали его приятеля Алексея, а 
чуть позже — Ивана, предполагаемых 
соучастников.

По некоторым данным, после про-
исшествия оперативники обнаружили 
в здании тайник с «коктейлем Моло-
това». То есть Андрей мог продолжить 
атаку, но благодаря пожарной тревоге 
всю школу удалось эвакуировать рань-
ше, чем он воспользовался схроном. 

О том, что случилось сразу после 
происшествия, «МК» узнал от одно-
классника Андрея:

— Знакомый моей мамы, полицей-
ский, рассказывал, что подвозил его 
в госпиталь после происшествия. По 
дороге сам Андрей рассказывал поли-
цейским, что думал над преступлением 

уже год, заранее планировал все, а в 
последний месяц тщательно готовил-
ся. И добавил: «Меня все достало». 

— В машине он говорил, что 
сожалеет о содеянном, спокойный 
был или нервничал?

— В машине он был абсолютно 
спокойный. Никаких сожалений не 
высказывал.

—  Ч т о  и з в е с т н о  о 
пострадавших?

— Одной девочке, у которой мно-
жественные травмы, в том числе и 
головы, нужно переливание крови. 
Редкая у нее. Четвертая отрицатель-
ная. Сейчас доноров ищут. Учительни-
цу прооперировали срочно и отвезли 
в городскую больницу. Весь поселок 
молится об их выздоровлении.

Нам выслали скрин последней 
эсэмэс-переписки Андрея с одно-
классниками. Он успел описать мо-
тивы своего поступка однокласснице, 
перед тем как его скрутили оператив-
ники. Одна из девочек его спросила: 
«Зачем ты это сделал?» Школьник от-
ветил: «Меня все достало, учителя, 
родители, школа, аттестат не дают. 
Все хреново. И вообще. Иди вы все 
на ...»

Одноклассница Елена считает, 
что Андрей подражал одному из пред-
ыдущих школьных убийц: 

— Ходят слухи, что они пошли 
по стопам стрелка из подмосковной 
Ивантеевки, который принес оружие в 
школу. Помните, тогда девятиклассник 
набросился на учительницу с кухон-
ным топориком, а потом начал взры-
вать в классе самодельные петарды и 
открыл стрельбу из пневматики. Наш 
Андрей даже оделся один в один, как 
тот стрелок, — пришел в черных во-
енных штанах и берцах. Раньше он так 
никогда не ходил. И все его действия 
будто скопированы с того стрелка. 
Только вот оружия не было.

— Говорят, что Андрей покурил 
наркотики перед тем, как пойти 
на дело?

— По нашей информации, нарко-
тиков у него в крови не нашли. 

— Андрея в школе не травили 
одноклассники?

— Все было хорошо, я в понедель-
ник с ним разговаривала, он смеялся 
много, ничего не предвещало. 

— Несчастная любовь могла 
иметь место?

— У него за 15 лет не было ни 
одной девушки, любовь тут ни при 
чем.

«Мой пасынок хотел 
быть следователем»
На данный момент о нападавшем 

Андрее известно немного. Ученик 9-го 
класса. Отец — военнослужащий. До 
поры до времени родители держали 
парня в строгости. Долгое время маль-
чик прилежно учился. Потом бросил, 
переключил свое внимание на другое 
увлечение — оружие. Кардинальные 

изменения заметили в нем полтора 
года назад. Сложный подростковый 
возраст дал о себе знать. Именно тог-
да Андрей пристрастился к курению 
и алкоголю. Правда, его знакомые от-
мечают, что все было в пределах нор-
мы, выпивал по праздникам. И чтобы 
родители не засекли. Так, ради хайпа, 
похвастаться перед друзьями, что стал 
взрослым. 

Андрей рос в семье военного. 
Его отчим — военнослужащий ВДВ, 
мать — гражданская служащая другой 
воинской части, где работает на узле 
связи. В браке у них родились двое 
сыновей, 7 лет и 4 года. Живет семья в 
трехкомнатной квартире. Отец Андрея 
— военный пенсионер ГРУ.

Сразу после событий в школе 
следователь в присутствии главы 
семейства устроил обыск сначала в 
квартире, где было обнаружено, что 
пропал штык-нож старого образца, по-
даренный хозяину сослуживцами (он 
хранился на шкафу). Также был произ-
веден обыск в гараже, откуда пропал 
металлический топор с пластиковой 
черно-желтой ручкой — как раз его и 
изъяли на месте преступления. Сыщик 
установил, что в гараж проникли тай-
ком и не через вход, а по следам при-
шел к выводу, что внутри побывал не 
один человек. Происхождение бутылок 
с зажигательной смесью установить 
пока не удалось, так как в гараже была 
целая канистра с бензином, но, судя 
по тому, что она была непочатая и ее 
полностью покрывала пыль, горючее 
для поджога было взято не здесь. 

По словам отчима Андрея, его 
пасынок был спокойным, учился на 
«тройки», а недавно принес «двойку» 
по литературе за четверть. Во время 
воспитательной беседы подросток 
не жаловался, что к нему предвзято 
относятся, и на вопросы, кем он хочет 
быть, отвечал, что видит себя военным 
или следователем. 

— На улицу сын сильно не рвался, 
гулял, как все дети. По поводу друзей, 
девушек со мной не делился. Да мы и 
не так часто с ним общались — я ухожу 
на службу очень рано, а возвращаюсь 
поздним вечером. Так, накануне, в 
четверг, я вернулся в 22.30. Андрюша 
еще не спал, но уже готовился ко сну. 
Я зашел к нему и сказал, что пора от-
дыхать, и все. Утром я уехал в 5.30, 
потом вернулся — надо было отвезти 
жену в поликлинику, но он уже ушел в 
школу, — рассказал отчим.

«Девочки кричали, 
нервировали его»
— Андрея я хорошо знал, но не 

общался с ним тесно уже года два, 
так, привет-пока, — начал разговор 
знакомый нападавшего Петр. — Дело 
в том, что мне было неприятно обще-
ние с ним.

— Почему?
— Он вел себя не совсем адекват-

но. Нет, он никого не бил, не унижал, 

а просто постоянно веселился и бе-
сился. Очень странное поведение. 
Неадекватное. Мне было некомфортно 
с ним даже рядом находиться. 

— Говорят, у Андрея были 
сообщники?

— Да, называют его друзей. Одно-
го, Алексея (имя изменено), вроде 
даже задержали. Но это ошибка. Я 
хорошо знаю Лешу. Он был ярым сто-
ронником ЗОЖ, адекватный, положи-
тельный парень в отличие от Андрея, 
который и пил, и курил. Ходят слухи, 
что перед нападением парни закину-
лись наркотой, вроде что-то курили, и 
у них сорвало крышу. Также говорят, 
что зачинщиков было даже четверо. Не 
знаю. Во всяком случае, в нападении 
принимал участие один Андрей. 

— Что делал в момент ЧП «по-
ложительный» Алексей, которого 
допрашивают вместе с организа-
тором нападения?

— Сидел спокойно на уроке. Его 
все видели. После всего случивше-
гося он побежал домой, рассказал 
все маме, и вскоре за ним приехали 
из полиции.

В разговор вступает Дима, еще 
один знакомый Андрея.

— Все удивляются, почему задер-
жали троих ребят, я расскажу… Схло-
потав «двойку», Андрей все рассказал 
приятелям, Ивану и Алексею, и все 
вместе они решили отомстить ей. Те 
двое его консультировали на протяже-
нии месяца. И в день «расплаты» вроде 
списывались с ним, контролировали 
его действия. Вот по этой переписке 
их, скорее всего, и повязали.

Внешне все трое парней не про-
изводили впечатления отъявленных 
хулиганов. Андрея, того, который напал, 
характеризуют как паиньку, тихушника 
со странностями. Про Алексея, кото-
рый, возможно, знал о преступлении, но 
предпочел молча сидеть в классе в это 
время, и вовсе говорят: «Примерный 
ученик, занимается спортом, неплохо 
учится, родители его держат в ежо-
вых рукавицах, и он очень боится свою 
маму». Из этой компании выбивался 
разве что третий задержанный, бывший 
ученик школы Иван (имя изменено). 

— Ивана выгнали из школы после 
9-го класса, — вспоминают бывшие 
одноклассники. — Он практически не 
учился, много раз его ловили на во-
ровстве. Однажды у одноклассника 
он украл рюкзак, где были телефон и 
ключи. Его поставили на учет. Но тем не 
менее человек он нормальный. Никого 
не бьет, мы с ним частенько вместе 
гуляли, никакой агрессии он не про-
являл. Просто по жизни хулиган. Наш 
участковый много раз к нему приез-
жал, Иван замешан по многим делам. 
В основном кражи. В полиции так и 
говорили: «Тюрьма по нему плачет».

Кстати, о тюрьме. Тема влияния 
зэков на бурятских школьников воз-
никала не раз, поэтому не можем не 
обойти этот вопрос. 

— Правда, что Андрей был 
сторонником молодежной суб-
культуры АУЕ (Арестантский удел 
един. — Авт.)? Существует подоб-
ное движение в вашем поселке? 
— спрашиваем у Петра.

— Я уверен, что АУЕ — проблема 
любой школы России. Где-то движение 
развивается сильнее, где-то слабее. 
Кстати, у нас оно не очень развито, во 
всяком случае, подобных нападений 
никогда не было, на улице у прохо-
жих ничего не отбирали. Случалось, 
что ребята из АУЕ приставали к нам, 
но, слава богу, не избивали. Мы таких 
ребят стороной всегда обходим. Не 
связываемся с ними. Андрей если и 
состоял в АУЕ, то недавно. Ранее я за 
ним подобного не замечал.

У Дмитрия другое мнение.
— У них в АУЕ тема такая есть 

— вступил в ряды, надо как-то себя 
проявить. Вот он и решил проявить. 
Вряд ли он об этом будет следователю 
рассказывать. Там жесткие правила — 
своих не сдают. Придумает что-то про 
оценки, про родителей. 

— Охрана в школе есть? — ин-
тересуюсь у Петра.

— Вы смеетесь? Какая охрана в 
сельской школе? Не было никогда у 
нас охраны. Сидят вахтерши на входе. 
Им уже под 70 лет вроде. Но когда я 
прибежал на первый этаж после эва-
куации, увидел, что какой-то мужчина 
принес раненую девочку с третьего 
этажа. Если я не ошибаюсь, он был 
обычный ремонтник.

— Правда, что Андрей отрубил 
палец девочке?

— Да, одной девочке отрубили 
палец, потому что она одна из первых 
хотела выбежать из класса. Андрей ее 
таким образом остановил. Другой он 
ударил топором по спине, третий по 
голове. В плане у него не было рубить 
семиклассников, он это сделал из-за 
учительницы, которая вела урок в том 
классе. Она ему «двойку» поставила. 
Он решил отомстить. Ну а девочки 
закричали, нервировали его.

— Может, это пошла цепная ре-
акция после пермских событий?

— Нет, это ерунда. Андрей давно 
планировал нападение. Про Пермь мы 
узнали только сегодня. Андрей тоже 
вряд ли знал про то происшествие. 
Газет он не читал, как и книжек. Ново-
сти тоже не смотрел. Компьютерные 
игры — его страсть. 

Ирина БОБРОВА,  
Виктория ЧУМАКОВА,  

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

Подготовила Елена КОРОТКОВА
NON-STOP
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Власти города Харбина  
в ожидании китайского 

Нового года, который наступит 16 фев-
раля, украсили один из местных парков 
2018 снеговиками. В центре стоит гигант 
в 20 метров высотой, вокруг него — ты-
сячи снежных скульптур поменьше.
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КРИМИНАЛ
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ФЕМИДА

ПротиВ мэра маХачкалы 
Возбуждено дело

крокодил В ПодВале 
ПетерГоФа

Утром в пятницу в мэрию Махачка-
лы с обысками нагрянул спецназ. 
СКР обвиняет главу дагестанской 
столицы Мусу Мусаева в причинении 
существенного вреда Республике Да-
гестан. И хотя градоначальник заявлял, 
что в Махачкале уже пилить нечего, 
именно за распил ему и придется от-
вечать. Следственный комитет России 
(СКР) по Республике Дагестан возбудил 
в отношении главы Махачкалы Мусы 
Мусаева уголовное дело по п. «в» ч. 3 ст. 
286 УК РФ («Совершение главой органа 
местного самоуправления действий, 
явно выходящих за пределы его полно-
мочий, с причинением тяжких послед-
ствий»). По данным следствия, в марте 
2016 года чиновник за вознаграждение 
в размере 1 млн 100 тысяч рублей пере-
дал кирпичному заводу ОАО «АСПК» 
земельный участок, который находился 
в собственности Республики Дагестан. 
По оценке специалистов, рыночная 
стоимость участка в Махачкале площа-
дью 17,5 тысячи кв. м составляет 81 млн 
руб. И это не единственный эпизод. Ин-
формированный источник в правоохра-
нительных органах Дагестана сообщил 
агентству «ТАСС», что обыски ведутся 
не только в кабинете, но и дома у главы 
Махачкалы, при этом ведут их сотруд-
ники ФСБ. «Следователи и сотрудники 
ФСБ изучают документы, связанные с 
выделением земельных участков», — 
сообщают они. Однако задерживать 
Мусу Мусаева пока не стали. Но вопрос 
о его отставке стоит на обсуждении. 

Полиция и ФСБ во время проведе-
ния обыска у петергофского рекон-
структора Павла Бараненко по делу 
о незаконном обороте и хранении 
оружия неожиданно обнаружила в 
подвале крокодила. 40-летний Павел 
Бараненко — реконструктор и лидер 
военно-патриотической организации 
«Красная звезда». Вечером 18 января 
в принадлежащее ему здание на улице 
Шахматова в Петергофе пришли с обы-
ском оперативники и действительно 
обнаружили боевое оружие. Но главное 
открытие ждало оперативников в под-
вале: как рассказали «МК» в управле-
нии МВД по городу и области, там был 
бассейн с двухметровым нильским кро-
кодилом. Бараненко заявил, что кормил 
рептилию мышами. Полицейские вы-
звали на место ветеринарную службу, 
которая и занимается сейчас кроко-
дилом. Дальнейшая судьба рептилии 
пока неясна; на вопрос «МК», отправят 
ли крокодила в зоопарк, полиция от-
вета не дала. «Мы передали крокодила 
ветеринарной службе», — отметил 
представитель МВД. Сам Бараненко 
и представители «Красной звезды» от 
комментариев отказались.

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

Члена российского Совета Федера-
ции Сулеймана Керимова, задер-
жанного в прошлом году во Фран-
ции, отпустили в Россию. Об этом 
сообщает Agence France Press со ссыл-
кой на прокурора Ниццы Жан-Мишеля 
Прэтра. Известно, что следственный 
судья разрешил сенатору ненадолго 
съездить в Россию — для посещения 
близкого родственника. По словам 
Прэтра, речь идет о брате или о сво-
бодном брате Керимова. «Разрешение 
на поездку действительно с сегодняш-
него дня (19 января) по воскресенье (21 
января)», — добавил Прэтр. 

керимоВу разреШили 
ПриеХатЬ В роССиЮ
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«НЕ ХОДИ ЗАВТРА  
В ШКОЛУ, БУДЕТ МЯСО»

c 1-й стр.

Трагедия, произошедшая в пят-
ницу в бурятской школе, прак-
тически полностью повторила 
недавнюю резню в Перми. Опе-
ративники проверяют версию 
о том, что оба нападения под-
ростков на учебные заведения 
связаны друг с другом через со-
циальные сети. Почему громкие 
преступления школьников по-
рождают цепную реакцию, из-за 
чего подростки начинают повто-
рять друг за другом, мы выяс-
нили у специалиста-психолога 
Евгения ИДЗИКОВСКОГО.

— Синдром Вертера — массовые 
случаи подражающих самоубийств, 
которые совершаются после самоу-
бийства, широко освещенного в СМИ и 
соцсетях, имеет свойства переносить-
ся у подростков и на случаи громких 
убийств и нападений, — считает психо-
лог. — По большому счету эффективно 
бороться с данной проблемой можно 
только одним способом: полностью 
запретить рассказ о данных событиях 
на любых массовых площадках, так 
же как это было сделано в случае с 
описанием самоубийств. 

По словам специалиста, просто 
запрещать группы в Интернете, в 

которых подростки обсуждают слу-
чаи нападений на учебные заведения, 
недостаточно. Далеко не все школь-
ники, решившиеся на преступления, 
заходят в подобные паблики и уж тем 
более длительное время проводят в 
них. В некоторых ситуациях ребятам, 
психика которых уже надломлена, до-
статочно один раз прочитать в соц-
сетях о громком нападении, чтобы 
решиться таким же образом наказать 
собственных обидчиков, а заодно сде-
лать так, чтобы это прогремело на 
всю страну. 

— На самом деле тема насилия 
в нашем обществе уже долгое время 
на пике популярности, — объясняет 
Идзиковский, — Обсуждения, касаю-
щиеся криминала, популярны и в соц-
сетях, откуда подростки в основном и 
получают информацию. Проблема в 
том, что у ребенка моральные прин-
ципы еще до конца не сформированы, 

психика слабее, детям намного легче 
решиться на преступление, особенно 
сразу же после того, как его совер-
шили их сверстники. Если бы они не 
знали об этом, велика вероятность, 
что трагедии можно было бы избежать. 
Хотя, конечно, помимо информации об 
аналогичном преступлении подростки 
имеют еще и сильную обиду на кого-то 
из педагогов или сверстников, которую 
хочется выразить как можно громче и 
заметнее. Публичность, привлечение 
к себе внимания в данном вопросе для 
подростков также очень важны, они 
копируют предыдущие преступления 
своих сверстников, надеясь получить 
такую же огласку. На мой взгляд, един-
ственная вещь, по которой можно за-
метить, что с подростком происходит 
что-то нехорошее, это резкое измене-
ние успеваемости как в лучшую, так и в 
худшую сторону. У любого человека, ис-
пытывающего сильное эмоциональное 

напряжение, как правило, происходит 
либо резкое снижение, либо резкое по-
вышение работоспособности. Конечно, 
подобное состояние не всегда говорит 
о том, что ребенок собирается пойти 
на преступление, но обратить на него 
особое внимание, все-таки стоит. 

— Бурятия считается одним из са-
мых неблагоприятных регионов в плане 
детского криминала, — комментирует 
ответственный секретарь Совета 
при президенте по развитию граж-
данского общества по правам чело-
века Яна ЛАНТРАТОВА. — Возможно, 
это связано с тем, что в республике 
живет много судимых. Вообще сейчас 
в Бурятии 7 исправительных учрежде-
ний. Многие осужденные, отбывавшие 
наказание в соседних регионах, по-
сле освобождения из тюрем приез-
жают в Бурятию и селятся там. Этим 
можно объяснить распространение 
криминальной субкультуры в семьях. 
Анонимное анкетирование в школах 
показало, что многие подростки зна-
комы с идеологией, знают о фактах 
вымогательств на общак и т.д. 

8 декабря прошлого года СПЧ 
совместно со Следственным коми-
тетом и Бурятским государствен-
ным университетом даже проводил 
научно-практическую конференцию в 
Улан-Удэ. Мы как раз обсуждали тему 
криминальной молодежной субкульту-
ры (сознательно не называю никакие 
аббревиатуры), последователи которой 
активизировались в социальных сетях. 
Соцсети выступают коммуникационной 
площадкой для объединения и популя-
ризации (выращивании тренда) экстре-
мальных поступков у молодых людей. 
Механизмы одни и те же. Вопрос в том, 
кто заказчик. Если со сбором на общак, 
избиениями по принципу «не той ма-
сти» и так далее ясно, что преступное 
сообщество выступает проводником 
подобных идей и форм поведения, то в 
случае с кровавыми точечными акциями 
в школах манипулятор не так очевиден. 
Кто закладывает в головы ребят такие 
идеи? Почему эта эпидемия насилия 
напоминает флешмоб? Уже известно, 
что перед этими актами одноклассники 
обсуждали и предупреждали друг дру-
га, что такого-то числа «будет мясо», и 
никто не среагировал. 

Светлана ЦИКУЛИНА,  
Ева МЕРКАЧЕВА.

ЖЕРТВЫ АУЕ И СИНДРОМА ВЕРТЕРА
Эксперты объяснили, почему нападения подростков 
на школы приобретают массовый характер

Алексей. Иван. Андрей.

Пострадавшая учительница.

Школу сразу 
же окружили 
военные.
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Самые большие в мире 
подлодки пошли под нож
Крупнейшие в мире отечествен-
ные подлодки «Акула» дожи-
вают свой век: стратегические 
подводные ракетоносцы «Ар-
хангельск» и «Северсталь», вы-
веденные из боевого состава 
Военно-морского флота России, 
будут утилизированы. Об этом 
в пятницу заявил источник в 
оборонно-промышленном ком-
плексе. В строю пока остается 
последняя субмарина этой се-
рии — «Дмитрий Донской».

Создание в СССР атомных подво-
дных крейсеров проекта 941 «Акула» ста-
ло ответом на появление в США атомных 
субмарин типа «Огайо», вооруженных 24 
баллистическими ракетами «Трайдент». 
«Акулы» должны были нести всего 20 
аналогичных ракет Р-39, но эти ракеты 
обладали лучшими характеристиками 
по дальности полета до цели и забра-
сываемой массе: каждое изделие несло 
по 10 боевых блоков вместо 8 у амери-
канцев. Правда, лучшие характеристики 
советской ракеты компенсировались 
втрое большей массой, чем у «Трайден-
та», к тому же наше изделие было почти в 
два раза длиннее американского. Такие 
габариты обусловили циклопический 
размер самого ракетоносца. При схожей 

с «Огайо» длине — 172 метра — «Акула» 
оказалась почти в два раза шире аме-
риканской субмарины.

Огромный вес и размер ракет за-
ставили конструкторов отойти от усто-
явшейся компоновки подлодки, когда 
пусковые шахты располагаются поза-
ди рубки (по такой схеме построены 
предшественники «Акул» — подлодки 
проекта 667, американские «Огайо» и 
российские подводные крейсера чет-
вертого поколения «Борей»), и разме-
стить их в передней части субмарины. 
Еще одним новшеством, которое, к 
слову, впоследствии не повторялось 
ни на одной субмарине в мире, стало 
наличие нескольких прочных корпусов, 

а именно пяти. Два из них, самые боль-
шие, расположены параллельно друг 
другу и тянутся практически от кормы до 
носа, образуя что-то вроде катамарана. 
Диаметр каждого — 10 метров. Еще 
три прочных корпуса были отданы под 
торпедный, центральный командный и 
кормовой механический отсеки. Каждый 
из них имеет отдельную герметизацию, 
что, по мнению специалистов, усилило 
живучесть и пожаробезопасность под-
водного крейсера.

Большие внутренние пространства 
позволили оборудовать лодку по по-
следнему слову корабельной техники. 
Не говоря о самом современном боевом 
оснащении «Акул», ее «нафаршировали» 

такими роскошествами, как обшитая 
дубом сауна с бассейном, спортзал, 
солярий, комната психологической раз-
грузки и даже живой уголок. За такой 
набор несвойственных суровому быту 
подводников дополнений «Акулы» по-
лучили на флоте прозвище «плавучий 
«Хилтон». Чести служить на таких ком-
фортабельных кораблях удостоились 
исключительно подводники Северного 
флота.

Однако содержать таких монстров, 
а их в Советском Союзе с 1976 по 1987 гг. 
построили аж шесть штук, оказалось не-
посильной задачей для новой демокра-
тической России. Три «Акулы» — ТК-202, 
ТК-12 «Симбирск» и ТК-13 — порезали в 
середине нулевых в рамках российско-
американской программы совместного 
уменьшения угрозы. Приговоренные к 
утилизации «Архангельск» и «Север-
сталь» были выведены в резерв из-за 
отсутствия боекомплекта для них.

Повезло самой старшей «Акуле» — 
ТК-208 «Дмитрий Донской». Десять лет 
назад этот подводный крейсер прошел 
ремонт и модернизацию, после которой 
был вновь включен в состав Северного 
флота уже вооруженным новыми, на тот 
момент экспериментальными баллисти-
ческими ракетами «Булава». Остается он 
в строю и сегодня — до тех пор, пока не 
будут достроены все ракетоносцы серии 
«Борей». Сейчас их только три, причем, 
в отличие от «Акул», на Северный флот 
ушел только первенец «Юрий Долгору-
кий». Два других ракетоносца — «Алек-
сандр Невский» и «Владимир Мономах» 
— получили подводники-тихоокеанцы.

Григорий МИЛЕНИН.

Почему нашей стране 
невыгодна инициатива о 
запрете атомного оружия
Российский министр иностран-
ных дел Сергей Лавров на за-
седании Совета Безопасности 
ООН по теме нераспространения 
оружия массового уничтожения 
заявил на весь мир, что Россия 
не поддержит инициированный 
несколькими странами Дого-
вор о запрете ядерного оружия. 
«МК» разбирался почему.

«Россия не намерена присоеди-
няться к ДЗЯО (Договор о запрещении 
ядерного оружия. — «МК»). Исходим из 
того, что полная ликвидация ядерного 
оружия возможна только в контексте 
всеобщего и полного разоружения в 
условиях обеспечения равной и недели-
мой безопасности для всех, в том числе 
и для обладателей ядерного оружия», 
— сказал министр.

Искусный дипломат, Лавров не стал 
стесняться в выражениях, назвав новую, 
на первый взгляд, мирную инициативу 
иллюзорной и опасной тенденцией. 

По мнению главного российского ди-
пломата, в договоре «игнорируется 
необходимость учета всех факторов, 
влияющих сегодня на стратегическую 
стабильность».

«Он (договор. — «МК») также про-
воцирует глубокие разногласия между 
членами международного сообщества и 
может оказать дестабилизирующее воз-
действие на режим нераспространения», 
— заявил без обиняков один из самых 
уважаемых российских министров.

В части снижения угрозы распро-
странения оружия массового уничто-
жения Сергей Лавров назвал другие, 
куда более насущные задачи. Одна из 
них — обеспечить мораторий на любые 
ядерные взрывы в рамках Договора о 
всеобъемлющем запрещении ядерных 
испытаний. Глава МИД призвал довести 
до конца подписание и ратификацию 
этого договора. Еще одно важное на-
правление — реализация Совместного 
всеобъемлющего плана действий по 
урегулированию ситуации вокруг иран-
ской ядерной программы. США угрожа-
ют выйти из этой сделки. На это Сергей 
Лавров заявил, что «нельзя в угоду поли-
тической конъюнктуре отдельных стран 
отказываться от реального достижения 

многосторонней дипломатии». Неурегу-
лированной остается и северокорейская 
ядерная проблема. Как и проблема по-
явления химоружия у террористов. В 
решении всех этих жизненно важных 
вопросов Россия, безусловно, готова 
и будет участвовать.

Наша страна, сказал министр, не 
против перспективы построения без-
ъядерного мира. Однако добиваться 
этой цели следует не теми односторон-
ними методами, которые исповедуют 
инициаторы ДЗЯО.

Российские военные эксперты 
разделяют точку зрения главы внеш-
неполитического ведомства. Как ска-
зал «МК» экс-начальник Главного штаба 
РВСН генерал-полковник Виктор Есин, 
российское ракетно-ядерное оружие 
является прежде всего действенным 
инструментом сдерживания.

— По большому счету, ядерное ору-
жие предназначено не для применения, 
а для сдерживания. И с этой ролью оно 
на протяжении многих десятилетий 
справляется вполне успешно, — сказал 
Виктор Есин.

По его словам, со времени оконча-
ния Второй мировой войны в 1945 году 
ни одной мировой войны не было, все 
военные конфликты были локальными, 
а не планетарными.

«Чтобы избавиться от ядерного 
оружия, нужно создать международ-
ную систему, построенную во многом 
на иных принципах и институтах обе-
спечения безопасности, нежели те, что 

существуют сегодня. И пока этого не 
будет, человечество обречено жить с 
ядерным оружием в мире», — сказал 
Есин.

Для любого непредвзятого воен-
ного специалиста понятно, что Россия 
не сможет проводить самостоятельную 
политику в мире, лишившись ядерного 
щита, который последние 70 лет на-
дежно защищает нашу страну от любых 
потенциальных агрессоров.

Какими другими средствами мож-
но решить эту задачу при нынешнем 
финансово-экономическом раскладе 
сил России и США? Дональд Трамп, 
сменивший на посту президента США, 
лауреата Нобелевской премии мира 
Барака Обаму, с легкостью увеличил и 
без того самый большой в мире военный 
бюджет до $700 млрд в год. Оборонный 
бюджет России на 2018 год — $46 млрд, 
почти в 15 раз меньше, чем у США. Наши 
военные расходы меньше трат объеди-
ненной Европы и Китая. И как прикажете 
обеспечивать обороноспособность с 
такими финансовыми возможностями? 
Затягивать пояса и экономить на всем 
ради обороны тоже мало кому хочется. 
Все это мы уже проходили в советские 
годы. Истощили экономику, снизили 
жизненный уровень населения и довели 
страну до перестройки. Нужен такой 
сценарий? Ясно, что нет. Лучше защи-
титься от угроз относительно недорогим 
ядерным щитом, чем без меры клепать 
танки, ракеты, самолеты, корабли.

Ольга БОЖЬЕВА.

Наше время обесценивает все 
серьезные, системообразующие 
слова, так или иначе связанные с 
общественной жизнью. За примерами 
недалеко ходить: «демократия», «ры-
ночная экономика», «права человека». 
Спросите об отношении к ним массо-
вого российского обывателя, и вы по-
лучите в ответ множество негативных 
эмоций и оценок. Никого это уже и не 
удивляет. Мы ведь изобретаем что-то 
свое, особое, евразийское, которое 
утрет нос «гнилой» Европе.

И тут приходит в голову русская 
пословица: «Без порток, но в шляпе». 
Я имею в виду такую элементарную 
вещь, которая таким же образом на-
чинает забалтываться, как бедность. 
Почему-то в «гнилой» Европе бед-
ность, несмотря на массу накопив-
шихся социальных проблем, не носит 
массового, критического характера. 
Там скорее наиболее острые пробле-
мы благосостояния касаются средне-
го класса.

А у нас только ленивый не рассу-
ждает о бедности, всячески вздыхая 
о ее нетерпимости, но при этом поль-
зуется совершенно неадекватными 
оценками ее реальных масштабов. 

Согласно официальной оценке 
Росстата, наша бедность — это по-
рядка 13% населения, что, конечно, 
не мало, но и не так много, как это 
было в 2000 году — 29%. Так что можно 
продолжать охать по поводу этого, 
«кричащего», по выражению Дмитрия 
Медведева, явления, но ровным сче-
том ничего не делать, чтобы реаль-
но помочь этим 13% россиян: ведь 
остальные 87%, получается, живут 
небедно. А это подавляющая часть 
электората, которая должна проголо-
совать (и наверняка проголосует) «как 
надо». Но, к сожалению, проблема 
бедности в России куда масштабнее и 
глубже, чем эти пресловутые 13%.

Хочу напомнить, что впервые в 
нашей стране официальная черта 
бедности появилась только в самом 
конце советского периода. 21 мая 
1991 года Президент СССР Михаил 
Горбачев подписал Указ «О мини-
мальном потребительском бюджете». 
Уже после конца Советского Союза, 
в начале 1992 года, когда произошла 
либерализация цен, оказалось, что 
ниже черты минимального потреби-
тельского бюджета живут две трети 
россиян. Это была реальная социаль-
ная катастрофа, спровоцированная 
накопившимися проблемами «разви-
того социализма», выплеснувшимися 
наружу после начала гайдаровских 
реформ.

Мне довелось в то время работать 
в российском Министерстве труда, и 
мы с коллегами предложили сконцен-
трировать скудные государственные 
ресурсы для помощи самым обездо-
ленным из этого огромного океана 
бедности. А для этого предложили 
временно (это я хотел бы подчер-
кнуть!) использовать намного более 
скромную черту бедности, которую 
назвали «прожиточный (физиологиче-
ский) минимум». Применив ее, удалось 
выявить треть населения, которая на-
ходилась в самом аховом положении, 
и что-то предпринять для помощи 
этим людям — в основном семьям с 
несовершеннолетними детьми.

Кстати, Борис Ельцин узаконил 
такой расчет бедности специальным 
указом от 2 марта 1992 года «О систе-
ме минимальных потребительских 
бюджетов», в котором было установ-
лено, что «прожиточный (физиологи-
ческий) минимум» нужно использо-
вать только «на период кризисного 
состояния экономики». А в качестве 
базовой черты бедности нужно про-
должать использовать примерно в 
2 раза более тучный «минимальный 
потребительский бюджет».

Но прошли годы, в 2000-е годы 
экономика резко пошла вверх, ощути-
мо повысились и доходы населения, а 
прожиточный минимум (потеряв крас-
норечивое уточнение про «физиологи-
ческий») продолжает использоваться 
в качестве единственного официаль-
ного инструмента для определения 
масштабов бедности. На этот счет 
даже приняты специальные законы. 
А вот «минимальный потребительский 
бюджет» напрочь забыт. Но если оце-
нить размеры российской бедности с 
его использованием, то выйдет никак 
не меньше 25% населения. Это уже 
уровень, который угрожает самому 
существованию страны. Потому что 
с таким качеством «человеческого 
капитала» нам и не стоит мечтать о 
прорыве в число наиболее развитых 
стран.

Эти 25% говорят о том, что борь-
ба с бедностью в России — это не 
просто раздача подачек, типа новых 
пособий, которые непонятно из каких 
источников будут обеспечены, если не 
будет экономического роста. А его, 
кстати, не будет во многом потому, 
что слишком много бедных в нашей 
стране. Вот такой практически зам-
кнутый круг!

Но есть еще два отягощающих 
обстоятельства. Первое из них — это 
оценка людьми уровня своего бла-
госостояния. Мониторинг Высшей 
школы экономики летом прошлого 
года показал, что у 41% россиян денег 
не хватает на покупку одежды и даже 

еды. Подобные цифры дают и другие 
исследовательские центры. 

Во-вторых, социологи давно от-
метили, что у российских семей пре-
обладают ценности выживания, а не 
развития. И это характерно для боль-
шинства населения — в том числе и 
тех, кто ни по каким цифровым крите-
риям не попадает в число бедных. Что 
это означает на практике? Такая семья 
не может купить приличное жилье, 
оплатить дополнительное образова-
ние и становящиеся все более платны-
ми качественные медицинские услуги, 
выехать на полноценный отдых. 

Нельзя не сказать и о том, что 
бедность весьма неравномерно рас-
пределена по территории России. Если 
в Москве средняя зарплата превышает 
60 тыс. руб. в месяц, то в целом по 
стране она почти в два раза ниже, а в 
ряде регионов и вовсе колеблется в 
районе 20 тыс. Более того, очаги бед-
ности есть и во множестве нестолич-
ных городов и сельской местности. Все 
это приводит прежде всего к оттоку 
людей в крупные города, которые уже 
задыхаются от инфраструктурных и за-
частую экологических проблем. В ре-
зультате мы имеем, с одной стороны, 
обезлюживание наших пространств, 
в том числе тех, где вполне комфорт-
ные природно-климатические условия 
жизни, а с другой — перенаселенные 
города, в которых многие мигранты так 
и не нашли счастье, попав в массовые 
ловушки потери жизненных перспек-
тив. Социальные лифты, о которых 
сейчас так модно говорить, для многих 
молодых и не очень молодых россиян 
попросту остановились.

Тем самым бедность, если рас-
сматривать ее как невозможность вы-
рваться из состояния постоянного 
аутсайдерства, и вытекающая отсюда 
апатия и депрессия поражают и, каза-
лось бы, относительно благополучные 
с точки зрения плоских цифр группы 
населения.

Я недаром рисую столь катастро-
фическую картину. Нам всем — и офи-
циальным лицам, и экспертам — надо 
опомниться и прекратить оценивать 
социальную ситуацию в стране только 
ежеквартальными микроизменениями 
показателя «доли населения с дохо-
дами ниже прожиточного минимума», 
при этом сокрушаясь о «недопустимо» 
высокой бедности в России. Острота 
и глубина ситуации, если она будет 
признана с учетом всех описанных 
выше аспектов, это хороший повод 
определить действительные, а не 
мнимые приоритеты развития России 
на длительную перспективу.

Сейчас, к примеру, все — сверху 
донизу — как мантру произносят сло-
ва о «цифровизации» экономики и 
всех других сфер нашей жизни, и даже 
о вложении денег в образование и 
здравоохранение. Кто бы возражал! 
Но то звено, за которое можно было бы 
вытащить всю цепь, увы, не здесь. Оно 
в пассивности российского человека, 
который в своей массе приучен к па-
тернализму со стороны государства. 
Вот дозвонимся до Путина, и он про-
ведет нам газ или починит водопро-
вод! А еще вдобавок и добавит что-то 
к пенсии и зарплате. Это неудиви-
тельно: под прямым или косвенным 
контролем государства находятся 
доходы большинства из нас.

Давайте считать:
— более 40 миллионов пенсио-

неров (ведь пенсионную систему так 
и не сделали страховой);

— 15 миллионов бюджетников 
(работники образования, здравоох-
ранения, культуры, соцзащиты);

— 7 миллионов занятых в госу-
правлении, военнослужащих и работ-
ников правоохранительных органов;

— не менее 1 миллиона работни-
ков госкорпораций и контролируемых 
государством крупнейших акционер-
ных компаний.

Итого: более 60 миллионов рос-
сиян, чьи доходы зависят от госбюд-
жета. А если прибавить членов их се-
мей, благосостояние которых в той 
или иной степени зависит от дохода 
тех, кто перечислен выше, то цифра 
может подобраться и к 100 миллио-
нам! Напомню, что население России 
сейчас составляет чуть больше 146 
миллионов человек. 

Вот и получается, что борьба с 
бедностью (если о ней вообще мож-
но говорить на практике) сводится 
к введению очередного пособия из 
федерального бюджета. При этом, 
кстати, в целом ряде регионов по-
тихоньку местные выплаты и льго-
ты либо скукоживаются, либо вовсе 
отменяются.

А на самом деле нужно присту-
пить к решительному разгосударст-
влению всей нашей жизни — начиная 
от развития реального, насыщенного 
деньгами за счет местных источников, 
местного самоуправления и до ухо-
да государства из многих секторов 
экономики, ответственность за раз-
витие которых успешно может под-
хватить частная инициатива малого 
и среднего предпринимательства. 
А это, конечно, возможно только при 
радикальной трансформации всей 
нашей политической системы. 
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Неувязочка получается, 
Алексей Анатольевич! 
Либо теперь вы должны 
признать, что вместе с 

ВЦИОМом и ФОМом кормитесь из одно-
го и того же кремлевского корыта и в 
этой тесной компании рисуете цифры. 
Либо вы должны сделать еще менее 
приятное признание — в том, что ваши 
обвинения в адрес указанных выше со-
циологических служб были полностью 
необоснованны и взяты с потолка.

Не хотите извиняться, Алексей Ана-
тольевич? Не переживайте, я вам это 
предлагал не всерьез. Все знают, что 
тысячу раз заслуженные извинения за 
неприкрытое хамство — это не ваш ме-
тод. Поэтому давайте-ка лучше я перед 
вами извинюсь. Ведь извиняться мне 
тоже есть за что. Признаю, погорячил-
ся, не смог устоять перед искушени-
ем: в публицистическом порыве, стеба 
ради, облыжно обвинил вас в работе 
на Путина. Каюсь перед всем честным 
российским народом: Навальный на 
Путина не работает! Даже публично за-
являя о ненарисованном рейтинге ВВП в 
78%, Навальный по-прежнему работает 
только на себя.

Как хорошо знает каждый ува-
жающий себя политтехнолог, главное 

— это не сам результат. Главное — это 
интерпретация этого результата. Вот ис-
комая интерпретация путинских 78% по 
версии Алексея Навального: «Помните 
знаменитые совещания, с которых были 
утечки, что администрация президента 
поставила цель 70 на 70: 70% явки и как 
минимум 70% за Путина? Двигаясь к 
этому результату, они сели, провели со-
циологию и посчитали, каких кандидатов 
нужно пустить на выборы или уговорить 
пойти на выборы, чтобы Путин получил 
результат свыше 70%. Прекрасно сра-
ботало. Они отстранили меня — канди-
дата, который вел реальную выборную 
кампанию. А все остальные и дали им 
такой замечательный результат».

Улавливаете, на что намекает наш 
пламенный народный трибун? На то, что 
если бы оппозиционным кандидатом 
был он сам, то Владимир Владимиро-
вич уныло плелся бы в хвосте рейтинга 
вместе с такими «перспективными» 
участниками выборов, как Борис Ти-
тов, а первое место в списке народных 
пристрастий занимал бы признанный 
любимец российского населения Алек-
сей Анатольевич Навальный.

Я, конечно, снова утрирую. Но об-
щий ход мыслей Навального — или, вер-
нее, тех мыслей, что он хочет вложить в 
головы граждан РФ, — я с вероятностью 
в 100% передаю абсолютно верно. Алек-
сей Навальный продолжает дудеть в ту 
же дуду: пытается по максимуму лишить 
предстоящие президентские выборы 
легитимности и использует для этих 
целей даже тезис о ненарисованном 
высоком рейтинге Путина.

Ловко? Не то слово! Снимаю шляпу! 
Но основная мысль этого текста — не 
в том, что Навальный является очень 
ловким политиком и политическим 
манипулятором. Это новость даже не 
вчерашнего, а позапозавчерашнего 
дня. А вот что я считаю новостью дня 
сегодняшнего. Лишив критически на-
строенный по отношению к Кремлю 
социологический Левада-центр воз-
можности публиковать результаты сво-
их опросов в предвыборный период, 
власть де-факто выстрелила себе в ногу. 
Выстрелила в ногу — и сыграла на На-
вального, позволила ему прорваться на 
социологическую поляну.

Социологическая служба фонда 

Навального существует уже несколько 
лет. Но вот сильно ли раньше звуча-
ли результаты ее исследований? Нет, 
не сильно — несмотря на все умение 
Алексея Анатольевича раскручивать 
в массовом сознании свои информа-
ционные продукты. Социологическая 
служба фонда Навального неизменно 
проигрывала в конкурентной борьбе 
за общественное внимание. Поляна 
была застолблена очень уважаемым 
в российских политических кругах со-
циологическим Левада-центром. Я с 
очень большим доверием и почтением 
отношусь к руководителям двух близ-
ких к власти социологических служб 
— Валерию Федорову и Александру 
Ослону. Но при этом я всегда сравнивал 
результаты их опросов с результатами 
аналогичных опросов Левада-центра. И 
когда все три барометра общественных 
настроений замирали в рамках прибли-
зительно одного и того же значения, я 
испытывал чувство удовлетворения: вот 
он, рентгеновский снимок нынешнего 
российского климата! 

А вот сейчас возможности испы-
тывать такое чувство удовлетворения 
у меня нет. Левада-центр был недавно 
признан иностранным агентом и по-
мимо всего прочего потерял право 
публиковать результаты рейтингов 
кандидатов в президенты в предвы-
борный период. Большая российская 
социологическая тройка в данный мо-
мент по факту превратилась в двойку. 
Но двойка не вытягивает! Потеряв один 
из несущих элементов конструкции, 
российская социологическая система 
потеряла устойчивость. Образовался 
вакуум — вакуум, который стремится 
заполнить амбициозный, но не обяза-
тельно вызывающий доверие новичок 
в виде социологической службы фонда 
Навального. Не думаю, что, взирая на 
такой результат своих трудов, россий-
ская власть должна испытывать удо-
вольствие. Страна от такого результата 
точно ничего не выиграла. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Назарбаев хочет 
подключить США  
к переговорам по Донбассу
Президенты США и Казахстана 
Дональд Трамп и Нурсултан На-
зарбаев договорились лобби-
ровать перенос переговоров по 
мирному урегулированию кон-
фликта на Донбассе из Минска 
в другую столицу. Казахстан-
ский лидер заявил, что соот-
ветствующую площадку готова 
предоставить его республика. 
Актуальность переезда Назар-
баев объяснил тупиком, в кото-
ром оказались Минские согла-
шения. При этом Кремль не стал 
критиковать его предложение. 

О сговоре с США Назарбаев рас-
сказал в ходе пресс-конференции в 
Нью-Йорке по итогам заседания Сове-
та Безопасности ООН. В тот же день он 
выступил за то, чтобы провести в Астане 
переговоры по разоружению КНДР. Од-
нако если с проблемой ядерного оружия 

Назарбаев хотя бы как-то сталкивался (в 
Казахстане был расположен советский 
полигон по испытанию атомных бомб), то 
о ситуации на востоке Украины он явно 
знает немного. В частности, 77-летний 
политик сообщил о необходимости 
ввести миротворцев ООН «в Донбасс 
и Луганск», причем их задачей станет 
установление некоей границы.

В Минске на предложение Назар-
баева отреагировали сдержанно. Как 
заявил глава МИД Белоруссии Владимир 
Макей, от переноса места переговоров 
их качество не изменится. При этом ди-
пломат подчеркнул, что его страна, в 
отличие от других, не гонится за лаврами 
миротворца и никому не навязывала свою 
столицу в качестве площадки для урегу-
лирования конфликта на Донбассе.

Пресс-секретарь Президента Рос-
сии Дмитрий Песков тоже сказал, что от 
места проведения переговоров ничего 
не зависит, но критиковать предложе-
ние Назарбаева не стал. По его словам, 
главное, чтобы стороны выполняли взя-
тые на себя обязательства и сохраняли 
понимание того, что происходящее на 
востоке Украины является внутренним 
конфликтом. Значит ли это, что Кремль 

готов согласиться на переезд, если это 
приблизит мир на Донбассе, «МК» вы-
яснил у экспертов.

Александр ГУСЕВ, директор 
Института стратегического плани-
рования и прогнозирования:

— Вполне возможно, что идея 
встретиться с Трампом принадлежит 
Назарбаеву, но вот ее лоббирование 
было делом рук России, которая была 
заинтересована в том, чтобы отправить 
в США своего парламентера. 

Вероятно, участники мирного уре-
гулирования конфликта на Донбассе 
посчитали, что Минские соглашения 
себя исчерпали, и переговорам нужен 
новый импульс. Обеспечить его может 
подключение к процессу США, кото-
рые до сих пор всегда сторонились от-
ветственности за события на востоке 
Украины. Более того, они поставляют 
Киеву летальное оружие. Если России 
удастся подключить к «нормандскому 
формату» Вашингтон, то есть усадить 
за стол переговоров Трампа, ситуация 
коренным образом изменится. Киев уже 
не сможет так просто перечеркивать 
взятые на себя обязательства, если их 
гарантом выступит президент США.

В то же время предложение пере-
нести переговоры в Астану, очевидно, 
было частной инициативой Назарбаева. 
Вряд ли это произойдет, так как столи-
ца Казахстана слишком неудобна для 

участников конфликта с точки зрения 
логистики. К тому же президент Бело-
руссии Александр Лукашенко наверняка 
приложит все силы к тому, чтобы перего-
ворная площадка не покинула Минск.

Аркадий ДУБНОВ, эксперт по 
Центральной Азии:

— Назарбаева ни в коем случае 
нельзя воспринимать как абсолютно 
несамостоятельного игрока. Несмотря 
на то что свобода действия президента 
Казахстана ограничивается соседством 
с Россией, а также угрозами, исходящи-
ми со стороны Афганистана, он всегда 
решительно отстаивал право на само-
стоятельную экономическую политику. 

Разговор Назарбаева с Трампом о 
переносе переговоров по Донбассу из 
Минска в Астану не станет большим сюр-
призом для Москвы. Не могу сказать, 
что Россия разочаровалась в Минске 
как в переговорной площадке и теперь 
ищет иные подходы, но вот остальные 
участники мирного урегулирования кон-
фликта точно испытывают такие чувства. 
В частности, об этом говорит решение 
Киева законодательно признать ДНР и 
ЛНР оккупационными администрация-
ми России. Ужесточившаяся позиция 
Украины ставит новую повестку дня на 
переговорах. В этих условиях у Москвы 
не выйдет просто отмахнуться от слов 
Назарбаева и Трампа.

Артур АВАКОВ.

МИНСК ГОТОВЯТ К ПЕРЕЕЗДУ

Евгений ГОНТМАХЕР, член экспертной группы «Европейский диалог»

ЗАЛОЖНИКИ МАССОВОЙ 
БЕДНОСТИ

Большинство российских семей вынуждены думать 
о выживании, а не о развитии 

ЗЛОБА ДНЯ

ОБОРОНА

«АКУЛА» БОЛЬШЕ НЕ УКУСИТ

У РОССИИ ХОТЯТ 
ОТОБРАТЬ ЯДЕРНЫЙ ЩИТ

Эти две 
подлодки 
«Архангельск» 
и «Северсталь» 
будут 
утилизированы.
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«Мне бы очень хотелось 
поддержать Кирилла» 
— Вы сейчас снимаетесь?
— Да, у Анны Меликян. Фильм будет 

называться «Фея», в главной роли Кон-
стантин Хабенский. Я играю депутата 
Государственной думы.

— Но в вашем предыдущем филь-
ме «Матильда» тоже отметилась де-
путат Государственной думы. Какое 
совпадение! Как вам тот маразм?

— Дело в том, что я не смотрела на 
это со стороны, потому что мы, снимая 
эту картину, вложили все-таки силы, энер-
гию и, какие могли, свои таланты. Было 
бы странно оставаться равнодушным 
при таких необъективных и несправед-
ливых нападках. Весь скандал, связан-
ный с этим, был, как потом выяснилось, 
безосновательным.

— В связи с этим ваше отношение 
к Наталье Поклонской… Вот вам на-
стоящий депутат!

— Люди имеют разные профессии, 
призвание, и разные люди работают в 
разных местах. Актеры все тоже разные, 
депутаты разные. Идеальных людей не 
бывает.

— Просто такого у нас еще не 
было. Казалось, весь мир сошел с 
ума. Вы с Учителем общались по 
этому поводу, он же так переживал... 
Все говорили: о, какой пиар! Но этот 
пиар, по-моему, вам был совсем не 
нужен.

— Алексей Ефимович вел себя са-
мым достойным образом, и можно было 
только удивляться его выдержке, терпе-
нию, такту и силе воли. Я говорю о том, что 
фильма не видели, а судили. Режиссер 
говорил: посмотрите. И те люди, которые 
посмотрели, сказали: о чем речь? 
никто никого не оскорбляет, ни в 
коем случае.

— Но из-за этого скандала 
у людей были такие завышен-
ные ожидания! Они шли либо на 
скандал, либо на шедевр, а не 
получили ни того, ни другого.

— Не стоит критиковать работы, 
не видя их.

— Ну а ситуация с Кириллом 
Серебренниковым… Есть люди, 
которые высказываются, тот 
же Евгений Миронов Путину при 
встрече слово замолвил.

— Не буду говорить о политике.
— Это не о политике, это о со-

лидарности. Меня интересует лишь 
ваше человеческое отношение.

— Я считаю Кирилла своим дру-
гом. То, что происходит, — абсурд. Мне 
бы очень хотелось, чтобы это решилось 
побыстрее и наилучшим образом для 
него. Радости жизни это не придает. 
Мне бы очень хотелось поддержать 
Кирилла.

«Петр Ефимович, 
это Ингеборга, вы ее 
утвердили!» 
— Ваш главный фильм в СССР, 

после которого вас узнали буквально 
все, — «Интердевочка»…

— До этого был «Осень. Чертано-
во» Игоря Таланкина. Я на пробах «Ин-
тердевочки» знала, что Лена Яковлева 
проснется звездой, как Гурченко после 
«Карнавальной ночи». Потому что в Со-
ветском Союзе не было секса, тем более 
проституток, а мы говорим о фильме, 
который был советской «Красоткой». Это 
была история Золушки в СССР.

— Но конец там совсем другой. 
— И все равно это о Золушке. Была 

проститутка, вышла замуж за иностран-
ца. Валерий Тодоровский мне недавно 
сказал, что его папа до конца жизни чуть-
чуть стыдился этого фильма. 

— Петр Ефимович говорил мне 
то же самое. Но это как с Раневской. 
Школьники, завидев ее, кричали: 
«Муля, не нервируй меня!» Она им в 
ответ: «Пионэры, идите в ж…». Хотя на 
самом деле «Интердевочка» — глубо-
кий фильм, очень точно показавший 

время. Ну вы-то не стыдитесь там 
себя?

— Люблю этот фильм, хотя сейчас 
он выглядит чуть-чуть наивно.

— Если вернуться в 1988 год… 
Как Тодоровский вас нашел? Почему 
именно вы ему были нужны?

— Я снималась в «Осень. Чертаново» 
в главной роли, и второй режиссер этого 
фильма дружила с ассистенткой по акте-
рам картины Тодоровского. Она подошла 
ко мне, сказала: «Знаете, для вас есть 
роль. У нас есть главная героиня, может, 
вы придете, попробуетесь?» Конечно, 
пришла. А когда прочитала сценарий, 
у меня не было никаких сомнений, что 
это будет не то что хит… это будет ре-
волюция. И когда попробовалась, меня 
утвердили. Пришла заключать договор. 
Когда пробовалась, была в большом па-
рике, брюнетка, в гриме. Сидит Тодоров-
ский. Увидел меня, спрашивает: «А вам 
кого?» — «Я актриса, пришла подписывать 
договор». — «У нас нет уже ролей, все 
распределены, до свидания», — отвечает. 
Думаю: вышла какая-то ошибка, навер-
ное, они уже утвердили кого-то другого. 
Вдруг выходит ассистентка и говорит: 
«Петр Ефимович, это Ингеборга, вы ее 
утвердили!»

— А вот эта фраза ваша, до сих 
пор ее забыть не могу: «Я котов дер-
жу…» Это так здорово. Сразу понятно, 
кто вы такая.

— Эту сцену мы играли на пробах. 
И по реакции всех поняла, что я эти пробы 
прошла. Это были одни из очень немногих 
проб в моей жизни, где я точно знала, что 
буду играть эту роль. Во-первых, очень 
хотела. Во-вторых, все люди, которые там 
были, мне невероятно нравились. Бывает 
такая пора, когда кажется, что тебе море 

по колено и ты можешь все.
— Вот такое звездное начало 

в советское еще время… А через 
два года все это распалось.

— Но после «Интердевочки» 
Валерий Тодоровский написал вме-
сте с Месхиевым «Циников», «Под-
московные вечера». А потом были 
еще большие съемки пропавшего 
в эпоху перемен сериала «Николай 
Вавилов», где я играла секретаршу 
Лемке.

— Но выходит, что этот рас-
пад Союза именно вам пошел на 
пользу в творчестве.

— Этого не могу сказать. Но 
то, что Валерий (Тодоровский. — 
А.М.) познакомился со мной 
благодаря папе, это факт. Так как 
Валерий дружил с Месхиевым, то 
познакомилась и с Месхиевым 
тоже. А в «Осень. Чертаново» опе-
ратором был Денис Евстигнеев. 

Это одно поколение друзей. Одна 
среда прекрасных, молодых, талантливых 
людей, которые все друг друга знали. 
Тогда начиналось другое телевидение, 
программа «Взгляд», ВИД, «Матадор».

— Да, в кино у вас все знаковые 
режиссеры — Тодоровские, Месхиев, 
Балабанов…

— Оба Прошкина.
— А если сравнить двух 

Тодоровских…
— Это очень разные режиссеры. 

Объединяет их один дар, когда вся съе-
мочная площадка их обожает и хочет 
сделать лучшее из своих возможностей. 
Они оба вдохновляют. Может, Валерий 
научился этому у папы, может, ему это 
просто дано, — никто не знает. И кроме 
таланта еще их интересуют, может быть, 
похожие человеческие ценности: любовь, 
предательство, смерть, ревность, навер-
ное, честность. В этом они схожи.

— А вы видели фильм Петра Тодо-
ровского «Любимая женщина механи-
ка Гаврилова»? Знаете, наверное, что 
во время съемок Людмила Гурченко 
практически всю режиссуру взяла на 
себя, отстранила Петра Ефимовича и 
свою роль, по крайней мере, делала 
сама. В результате получился класс-
ный фильм, получивший междуна-
родные призы. Вы как актриса такое 
позволить себе не можете? Вы по-
слушная актриса?

— Наверное, не всегда. Я хочу до-
верять режиссеру.

— Когда доверяешь, ты идешь 
за ним…

— Нет, мы идем вместе. Но без 
режиссера трудно. Мне везло, как вы 
сказали. Почти все мои работы в кино 
— счастье.

«Леша, ты что,  
не помнишь, кто у тебя  
в холодной реке купался, 
чуть не сдох?»
— А с Балабановым — счастье?
— Счастье — это относительное по-

нятие. Фильм «Война» был по всем пара-
метрам войной. Снимали в Кабардино-
Балкарии. Каждый день ездили на 

съемки из Нальчика на «гази-
ке» в горы достаточно неуют-
ными дорогами, пыльными. 
Мы с Сережей Бодровым, 
как ковбои, завязывали лица, 
чтобы не дышать пылью. 
Жара, съемки в основном 
были в горах, в ауле. То жар-

ко, то холодно, все время кусаются 
какие-то летающие насекомые. В кадре 
ты должен не обращать на это внимания, 
нельзя их отогнать. А когда мы снимали 
в самом зиндане, Балабанов сам вырыл 
эту яму, засунул нас туда, все съемки 
были в этой дыре. На нас там лили грязь, 
чего только ни делали, а мы там лежали. 
Знаете, двенадцать часов пролежать в 
этой грязи и еще поливаться грязью — 
не самое приятное, что есть на свете. Но 
трудность была в другом: в самом начале 
мы с Балабановым не могли найти общий 
язык. Он все время говорил мне: «Это 
плохо. И это плохо. А это очень плохо, 
ужасно».

— Он был депрессивный в этом 
смысле?

— Нет. Для Леши это нормальное 
состояние, он никогда не скажет, что было 
хорошо. А я думала: господи, ну какая же 
я дура, ничего не умею. Приехал Сере-
жа Бодров, и все как-то встало на свои 
места. Сейчас вспоминаю те съемки с 
невероятной теплотой и ностальгией, как 
один из самых прекрасных периодов в 
жизни, потому что мы прошли вместе все 
испытания и стали друзьями. И когда уже 
речь пошла о «Морфии», мне Балабанов 
позвонил по какому-то совершенно дру-
гому делу. Я его спрашиваю: что у тебя 
нового? «Собираюсь кино снимать, — от-
вечает он. — Но очень жесткое. «Морфий», 
сценарий Сережи Бодрова.

— По Булгакову.
— Да, «Записки юного врача». Спро-

сила, есть ли там роль для меня. «Ну куда 
ты там! Там ноги отрезают, кровь, ад. А 
ты такая деликатная». Говорю: «Леша, ты 
что, не помнишь, кто у тебя в холодной 
реке купался, чуть не сдох?» И он мне: «О, 
точно! Я сделаю эту медсестру немкой 
и буду писать ее для тебя». Так он это и 
написал. «Морфий» был абсолютно дру-
гой фильм, нежели «Война». И Леша был 
другой. Может, и я была другая, не знаю. 
Но он нам говорил тогда: «Ну, сделайте 
талантливо…» И еще говорил: «Получи-
лось!» Раньше с ним такого не было.

— Вообще «Война» — один из са-
мых честных фильмов о чеченской 
войне.

— Знаете, я отношусь к Леше с глу-
бочайшей любовью. Он невероятный 
мастер, который видел кадр как никто, 
понимал глубину кадра, композицию. 
Он входил в кадр, менял расположение 
одного предмета, и кадр преображался. 
В «Морфии» это особенно чувствова-
лось. Именно после «Морфия» мы стали 
какими-то соратниками, друзьями. Там 
все объединились — и Сережа Бодров, 
и Андрей Панин.

— А вы видели «Мне не боль-
но»? Там Балабанов совсем какой-
то нежный… Он вам не предлагал 
ту роль, которую сыграла Рената 
Литвинова?

— Нет, Леша пишет для конкрет-
ных людей. Писал… У Ренаты там очень 
точная роль.

— Не знаю, как в жизни, но в твор-
честве вы очень смелый человек, все 
время готовы экспериментировать. 
В той же «Войне» вы вообще обна-
женная, не каждая актриса на это 
решится. 

— Балабанов, наверное, месяца 
за два, когда писал сценарий, попро-
сил меня, чтобы я пришла на премьеру 
«Брата-2». «Только обязательно приходи», 
— сказал он. И была безумно прекрасная 
премьера. А у меня тогда то ли съемки 
шли, то ли еще что-то. А он мне: «Только 
не приходи слишком поздно, потому что 
мы напьемся и не сможем с тобой погово-
рить». Там был Бодров-младший, с кото-
рым я познакомилась, Бодров-старший, 
с которым была уже давно знакома, мой 
друг Сережа Сельянов, Леша Балабанов. 
И какой-то клуб адский, современный. И 
Леша говорит: «Слушай, придумал та-
кую жесткую сцену: у тебя на шее петля, 
ты голая, избитая, тебя пихают в речку 

и ты там барахтаешься. А пихают 
тебя в речку, потому что иностранные 
заложники там требуют: у нас есть права, 
дайте нам помыться. И вот ей дали по-
мыться. Понимаешь, — говорит, — надо 
голой, жестко, некрасиво. Но это очень 
нужно для всего рассказа, и для роли, 
и для фильма». У меня не было никаких 
сомнений.

— Потому что это честно?
— Конечно. Раз это Леша задумал, 

значит, так надо. Не потому что: о, давай-
те покажем голую актрису, здесь будет 
так красивенько! Нет. И у Валеры Тодо-
ровского в «Подмосковных вечерах»… у 
меня там абсолютно органичная исто-
рия. Одета я или не одета — это вопрос 
костюма. Обнаженная, не обнаженная 
— неважно!

— По-моему, в жизни вы доста-
точно скромный, позитивный человек 
и многое не можете себе позволить из 
того, что позволяете в кино и театре. 
У меня в журналистике то же самое. 
Это же важно.

— Мы как-то говорили с Поречен-
ковым. Мы очень разные с ним люди по 
всему, но вместе с тем он один из лучших 
партнеров, с кем я когда-либо работала. 
Мне везло, у меня практически все луч-
шие. Знаете почему? У нас одна правда в 
кадре. А правда в жизни есть у каждого, 
она всегда относительна. Объективной 
правды нет, у каждого своя. А мы создаем 
мир своими правдами, и это очень здоро-
во. У меня есть невероятная возможность 
побыть в разных мирах.

«Это история женщин 
через одну часть тела»

— В Англии вы играли знаме-
нитый спектакль «Монологи ваги-
ны». Вам пришлось себя ломать для 
этого?

— Это прекрасный спектакль, очень 
зрительский. Он шел уже много лет, и 
там была система, что каждый месяц 
меняются составы. Я вошла в очень хо-
роший состав, и у меня не было вообще 
никаких сомнений.

— То есть с «Интердевочкой» не 
будем это сравнивать?

— Нет. Там билеты были проданы на 
годы вперед. Это же история женщин, 
если очень грубо говорить, через одну 
часть тела. И истории в спектакле напи-
саны Энслер очень талантливо. На самом 
деле эта часть тела является залогом 
жизни, потому что мы оттуда появляем-
ся. У меня был там монолог про роды, 
который завершал спектакль. Поэтому, 
если отмести ханжество… 

— Вы говорите о ханжестве… Но 
сейчас мир сползает туда, разве нет? 
Ну посмотрите, что происходит с Аме-
рикой. Может, скоро этот спектакль 
вообще запретят… Кто-то обидится, 
скажет, что это женское доминиро-
вание и… С «Матильдой» мы сошли с 
ума, а они — с харрасментом. 

— В мире происходит столько всего 
— от Брекзита до Трампа.

— Но это политика. А вот 
Вайнштейн…

— Можно по-разному относиться 
к этому, но то, что на Западе, в Голли-
вуде происходит гендерная революция 
— факт. Я в этом пути женщин не вижу 
ничего плохого.

— Вы феминистка по жизни?
— Не знаю, как это назвать, но, по-

моему, все люди должны иметь одни и те 
же возможности. Разве это феминизм? 
Возьмите любую статистику: сколько 
главных женских ролей в фильме, а 
сколько мужских. Сколько продюсеров-
мужчин и сколько женщин? Сколько ре-
жиссеров, операторов?

— Слушайте, но вот мы с вами 
здесь сидим. Если бы я посмотрел 
в разрез вашего декольте, то вы бы 
не стали на меня подавать в суд? А в 
Америке это происходит. Когда они 
говорят: он тронул меня за коленку… 
Но это совсем уже!

— Сомневаюсь, что вы тронете меня 
за коленку, потому что вы, наверное, по-
другому воспитаны. 

— Просто мы с вами пока еще 
мало знакомы, к сожалению.

Александр МЕЛЬМАН.

СУББОТНЯЯ ВСТРЕЧА
…Хотя родилась она зимой, почти в самой ее середине. 
А тут еще день рождения… Но такая светлая, такая сол-
нечная, позитивная! Разве можно о ней сказать хоть 
что-нибудь не то? 
Мы встретились в ресторане ее Театра наций. Да, те-
перь это уже ее театр, спасибо Евгению Миронову. 
И такие разные спектакли… «Цирк», где Ингеборга — 
Марион Диксон, которую играла Любовь Орлова. Но 

совсем-совсем другая. «Жанна» — современная, бога-
тая, жестокая, требующая большой и чистой любви — 

здесь и сейчас. «Идиот» (она там князь Мышкин!) — клоу-
нада, буффонада, театр абсурда. Она там просто Чарли 

Чаплин! Кажется, ей под силу абсолютно всё, для нее невоз-
можного мало. Ингеборга Дапкунайте — наш уникум, феномен, 

раритет, наш «восток-запад». Ингеборгу надо беречь. 
На самом деле она очень хорошо знает, чего хочет в этой жизни. 
Умна и прагматична. Но улыбка не приклеенная, не волнуйтесь. 
Это философия ее жизни, ее суть. Многогранная вы наша!

ВЕСНА
АКТРИСА-
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Ингеборга 
ДАПКУНАЙТЕ: 
«Одета я или  
не одета — это 
вопрос костюма»

Сцена из спектакля 
«Идиот».

Сцена из 
спектакля 
«Жанна».

«Матильда».

«Интердевочка».

«Война».

Ведущие актеры Вахтанговского 
театра, не замеченные прежде в вы-
несении сора из избы, неожиданно 
выступили с открытым письмом, а 
копию направили министру куль-
туры. Их задели некорректные вы-
сказывания писателя, драматурга, 
председателя Общественного со-
вета при Минкульте РФ Юрия Поля-
кова. В числе подписантов Владимир 
Этуш, Евгений Князев, Сергей Ма-
ковецкий, Ольга Тумайкина, Кирилл 
Крок. 

Письмо начинается достаточно 
жестко: «Юрий Михайлович! Рука не 
поднимается написать «уважаемый», 
как это обычно принято, при обращении 
к человеку, питающему странную, но 
стойкую неприязнь к Государственному 
академическому театру имени Евге-
ния Вахтангова и его художественно-
му руководителю Римасу Туминасу…» 
Неуважение вызвало интервью писа-
теля одной из крымских газет, где, в 
частности, он сказал: «Должен заме-
тить, что нынче мало театров, которые 
ставят современные пьесы. Например, 
в прославленном Государственном 
академическом театре имени Евгения 
Вахтангова, который был флагманом 
советской драматургии, нынче нет ни 
одной! Я поинтересовался у художе-
ственного руководителя Римаса Туми-
наса: «Вам не интересна современная 
Россия как гражданину Евросоюза? 
Тогда зачем вы работаете в русском 
театре?» Обиделся». 

Судя по тому, что в деле фигури-
руют известные имена, следует ждать 
развития сюжета — письмо уже пошло 
гулять по соцсетям. Пока же звоню в 
Вахтанговский театр. 

— Почему вы решили обратить-
ся с открытым письмом, да еще и с 
копией в министерство? Так ли ве-
лика причина, чтобы втягиваться в 
публичное выяснение отношений? 
— спрашиваю директора театра Кирилла 
Крока. 

— Может быть, мы и не стали бы от-
вечать на выпады господина Полякова, 
если бы с его стороны не было откровен-
ного вранья. То, что ему видится, будто 
в спектакле «Евгений Онегин» Татьяна 
держится не за то место, — это его лич-
ные сексуальные фантазии. То, что он 
везде склоняет театр, — мы вообще не 
обращаем внимания. Но когда идет от-
кровенная ложь, мы не будем молчать. 
Он упрекает нас, что Вахтанговский не 
ставит современную драматургию, но в 
репертуаре театра 53 названия, из них 
6 спектаклей по современной россий-
ской драматургии, что составляет 11% 
от общего репертуара театра. 

На самом деле выпады господина 
Полякова продиктованы тем, что, когда 
два года назад театру Вахтангова был 
передан Симоновский театр, мы не оста-
вили в репертуаре спектакль по его пье-
се «Козленок в молоке», потому что он не 
представляет никакой художественной 
ценности для нашего театра. Считаю, 
что таким образом Поляков сводит с 

театром счеты, резко отзываясь о дея-
тельности и личности Туминаса. 

Тут надо признать, что в своих вы-
сказываниях Юрий Поляков действи-
тельно допускает непозволительный тон 
по отношению к Туминасу, называя его 
гражданином Евросоюза, работающим 
в русском театре, но не интересующим-
ся нашей страной. Стоит ли напоминать, 
что Римас Туминас — выпускник россий-
ской театральной школы, исповедующей 
принципы русского психологического 
театра. И который за 10 лет превратил 
Вахтанговский театр в один из самых 
успешных. Поэтому корифеи и засту-
пились за своего худрука. Вот еще одна 
цитата из письма: «Каждый театр вправе 
сам выбирать интересующий его драма-
тургический материал. Странно читать, 
что Римас Туминас обиделся на некого 
Полякова, — это только Ваши фанта-
зии, которые Вы пытаетесь выдать за 
действительность».

Сам Юрий Поляков отказался ком-
ментировать письмо, заподозрив жур-
налистов в сотрудничестве с дирекцией 
театра. Что ж, вполне в духе человека, 
который делит людей на своих и чужих, 
на патриотов и граждан Евросоюза. 
Даже если последние честно и достойно 
служат российской культуре. 

Марина РАЙКИНА.

ТЕАТР ВАХТАНГОВА БОЛЬШЕ  
НЕ УВАЖАЕТ ПИСАТЕЛЯ ПОЛЯКОВА
Артисты заступились за своего худрука  
и обратились к министру культуры

Центральный Дом работников 
искусств (ЦДРИ) на Пушечной 
улице может быть выселен, и 
творческие работники окажутся 
на улице. В связи с этим по по-
ручению мэра его зам Леонид 
Печатников провел экстренное 
совещание с руководством Дома 
и при участии членов правления, 
известных деятелей театра. В 
частности, за столом в мэрии 
оказались худрук Марк Розов-
ский, ректор Щукинского училища, 
вахтанговец Евгений Князев, певица 
и худрук театра Елена Камбурова, 
актер Александр Михайлов.

Проблемы, которые возникли у ЦДРИ 
(создан после революции по инициативе 
Луначарского и в здание на Пушечной 
въехал в 1938), отнюдь не творческого, а 
хозяйственного характера. В здании на 
Пушечной улице — 8000 кв. м, из них по-
ловина является собственностью самого 
Дома. Другие четыре тысячи метров из 
восьми были переданы ЦДРИ Москвой 
на правах льготной аренды, и эти льгот-
ные условия до 2015 года составляли 
1500 тыс. руб. за кв. м в год. В 2015-м 
ставки изменились: теперь рыночная 
ставка составляет до 20 тысяч за кв. м для 
коммерческих организаций, а для неком-
мерческих  6380 рублей в год за квадрат-
ный метр. Однако нынешняя дирекция 
продолжала платить аренду по прежним 
ставкам, в результате чего ее задолжен-
ность перед Москомимуществом за два 
года составила 76 миллионов рублей. 
Поэтому именно сейчас вопрос встал 
ребром: ЦДРИ может быть выселен из 
исторического здания, так как не опла-
чивает аренду согласно установленным 
нормам. К тому же инспекция по недви-
жимости, которая следит за тем, как сда-
ется в аренду городская недвижимость, 
установила, что в ЦДРИ сдается больше 
площадей, чем задекларировано

Но директор Елена Смирнова уве-
ряла собравшихся, что расчет арендной 
коммерческой ставки для ЦДРИ был 
нарушен с самого начала (это якобы 
показала экспертиза 2014 года) и что 
творческой организации с большой и 
славной историей такие суммы не по 
силам.

Тем не менее, чтобы спасти Дом ра-
ботников искусств вице-мэр предложил  
правлению ЦДРИ принять решение и об-
ратиться к мэру Москвы с просьбой вы-
делить субсидию на покрытие из бюдже-
та долга ЦДРИ в 76 миллионов. Вторым 
шагом для продолжении жизни Дома, по 
словам Печатникова, необходимо, чтобы 

дирекция общественной организации 
начала сотрудничать с Департаментом 
культуры, обратившись к  мэру за  субси-
дией (грантом). Однако дирекция ЦДРИ 
по непонятным причинам не спешит - 
писем от правления ЦДРИ на имя мэра 
пока не поступило. Тем не менее, если 
субсидия будет выделена (а это огром-
ная сумма), то деньги поступят на счет 
ЦДРИ, а им распоряжается директор 
Елена Смирнова, осужденная в 2015 г. 
Мещанским судом г. Москвы по статье 
159 УК РФ («Мошенничество») именно 
за «серые» схемы при сдаче площадей 
ЦДРИ в аренду.

Отдел культуры.

ЦДРИ СДЕЛАЛИ КУЛЬТУРНОЕ 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ Но в ответ пока 
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c 1-й стр.
Из открытых 59 точек для 
купания мы выбрали ту, 
что в парке «Царицыно». 
Шли на свой страх и риск: 

акцию не согласовывали ни с руковод-
ством парка, ни с дежурившими 
полицейскими.

Понадеялись на крещенское чудо.
Ночь, прорубь, голые мужики — и 

мы на морозе… Заманчиво! Немедленно 
надели все нарядное и теплое и отпра-
вились к проруби. У нас было два термо-
са с безалкогольными глинтвейном и 
сбитнем (собственного производства), 
20 пластиковых стаканов, один стол и 
целое множество причин остаться дома 
в теплой кровати.

…Тиха крещенская ночь. Над про-
рубью в Царицынском пруду кружится 
нереальной красоты снег. Прожекторы 
подсвечивают очередь голых людей. 
Очередь ежится, перепрыгивает с ноги 
на ногу, успевает замереть на месте для 
фотографии на память.

Мы думали, что предусмотрели все. 
Встали под табличкой «Выход», чтобы со-
брать побольше людей. Тихонько расста-
вили свои термосы, разложили стакан-
чики. Скатерть с надписью «Московский 
комсомолец» уже занесло снегом. Ну что, 
кого бы первого напоить?..

— А что это у вас тут? — первые 
ценители зимних купаний не заставили 
себя долго ждать. Замерзшие и отчего-то 
уставшие — будто не в прорубь ныряли, 
а вагоны разгружали… 

— Глинтвейн и сбитень.
— Глинтве-е-е-ейн?.. — протяжно 

затянули оба. И сразу эта неподдельная 
радость узнавания. Восторг от скорой 
встречи. Озорной огонек в глазах.

Пришлось их немного обломать. 
Узнав, что напитки исключительно безал-
когольные, мужчины выбрали сбитень.

— А че это такое — сбитень? — по-
ворачивается один к другому.

— Ну ты че, это ж с медом, — пояс-
няет товарищ. И тут же нам: — А этот во-
обще не пьет, ему религия не позволяет. 
Пятидесятник он. 

Пища земная как-то быстро побила 
по популярности пищу духовную. Малень-
кий столик «МК» резко окружили разго-
ряченные, взволнованные и радостные 
люди. Статистика неутешительная: за-
морское слово «глинтвейн» радовало 
народ куда больше, чем какой-то неве-
домый сбитень. Красненький напиток и 
просили чаще, пусть даже и без градуса, 
— хоть что-то знакомое…

— Что это у вас?

— Сбитень!
— Что? Битень? Это с чем?..
Да, а ведь казалось-то — русские 

православные люди, в купели окунаются, 
а про свой родной, исконно-домотканый 
напиток и не знают ничего…

Ситуация вынуждала спросить: как 
окунулись-то?

— Отлично, — говорит один. — Выла-
зишь из воды — жарко вообще! Супер!

И все вокруг такие же восторженные. 
На адреналине… Особенно смущала мо-
лодежь, которая воспринимала происхо-
дящее как забавный аттракцион: девушки 
и парни окунались аж по нескольку раз, 
пробегая мимо нас, укутанных, позвяки-
вая сосульками в волосах.

— А я вот ничего не почувствова-
ла, — вдруг тихо-тихо говорит еще не 
пожилая женщина. — Совсем. В воду 
так — р-р-раз! Выныриваю — и ничего… 
Еще раз окунулась, потом третий. А там 
уже сзади напирают — вылазь… 

Женщина как-то вдруг потерялась 
в нашей небольшой очереди. Может, за-
стеснялась — другие-то куда вдохновен-
нее рассказывали.

— Здорово! Ощущения что надо! Но 
нужно было дожить до 55 лет, чтобы на 
это решиться. На самом деле главное 
— страх. Когда ныряешь — не холодно, 
выныриваешь — скорее жарко! Но я с 
головой не ныряла, все-таки сосуды уже 
не девичьи, — поделилась впечатлениями 
дама в элегантной светлой шубке, с удо-
вольствием потягивая сбитень.

Жалели мы только об одном — что 
купили мало пластиковых стаканчиков… 
Да и народ уже начал напирать: чего 
это, девушки, мало наливаете? А у нас, 

простите, и на дне осталось…
Однако раньше, чем в термосах кон-

чились напитки, к нам подошли граждан-
ского вида товарищи — представители 
администрации парка — и настоятельно 
порекомендовали сворачивать поляну. 
Объяснили просто: объект режимный, 
любые продукты питания должны быть 
перепроверенными — просто так сделать 
людям приятное не удастся. 

— У нас тут свои палатки с напитками 
есть, городские. Там люди и будут пить, 
— объяснили сотрудники.

Правда, да не совсем: обещанный 
чай начали разливать только после 21.00, 
хотя прорубь для купания открыли го-
раздо раньше — с шести вечера. Напо-
енные граждане даже заступились за 
корреспондентов: дескать, несут в мир 
разумное, доброе, теплое, не прогоняйте 
их, тетеньки! Ведь действительно, чем 
греться людям, которые успели окунуться 
пораньше, почему-то никто не подумал 
— так что горячие напитки от «МК» все 
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ПРАЗДНИК

Год прошел с тех пор, как 20 ян-
варя 2017 года состоялась инау-
гурация президента Соединен-
ных Штатов Дональда Трампа. 
За этот срок Трамп был похож на 
посетителя аттракциона «Аме-
риканские горки»: он то взмы-
вал вверх, выполняя свои пред-
выборные обещания, то падал 
вниз, когда сталкивался с непре-
одолимыми порой препятствия-
ми. Так какими достижениями 
может похвастаться нынешний 
хозяин Белого дома в преддве-
рии первой годовщины своего 
президентства? И какие испыта-
ния ждут его в 2018 году?

■ ■ ■
Прошлый год выдался нелегким 

для 45-го президента США. И практи-
чески весь прошел в баталиях Трампа с 
оппозицией, под аккомпанемент обви-
нений его команды в связях с Россией. 
Более того, летом Трамп подтвердил, 
что в отношении его ведется рассле-
дование, а подозрения в свой адрес 
он назвал «охотой на ведьм». Соглас-
но опубликованным в декабре данным 
опроса Associated Press-NORC, 63% 
опрошенных американцев считают, что 
Трамп пытался помешать или сорвать 
расследование о предполагаемом вме-
шательстве Москвы в президентские 
выборы-2016, а 67% респондентов, со-
гласно опросу, не одобряют подхода 
Трампа к ходу расследования.

«Трамп удержался у власти, и, воз-
можно, это главное его достижение, — 
считает главный научный сотрудник 
Института США и Канады РАН Вла-
димир ВАСИЛЬЕВ. — Учитывая то ко-
лоссальное давление, которое на него 
было оказано, важнейший итог — это то, 
что он устоял в первый год в качестве 
президента США. И в этом плане можно 
сказать, что эксперты начинают привы-
кать к тому, что Трамп может досидеть до 
конца его президентского срока. На днях 
уволенный президентом его бывший со-
ветник Стив Бэннон дал такой прогноз: 
у Трампа есть 30 процентов остаться в 
Белом доме. Ну 30% — это значит, что он 
еще вполне может рассчитывать на один 
год в качестве главы государства.

И все-таки важнейшим достиже-
нием Трампа является проведение им 
налоговой реформы. Это было одним из 
его главных предвыборных обещаний, 
одним из стратегических направлений 
его внутриполитической повестки дня, 
заявленной в ходе президентской кам-
пании. Вполне вероятно, что налоговая 
реформа Трампа войдет в анналы аме-
риканской истории — так же, как нало-
говая реформа Рейгана или налоговая 
реформа Джорджа Буша-младшего. Не 
исключено, что эта реформа укрепит его 
позиции в американском обществе.

В декабре американские конгресс-
мены одобрили проект масштабной 
налоговой реформы, которая пред-
усматривает бессрочное снижение 
корпоративного налога с 35% до 21%. 
В будущем зарубежную прибыль аме-
риканских компаний предполагается 
практически полностью освободить от 
налогов. Что касается обычных граждан, 
то американцев с разными уровнями до-
хода ждут некоторые налоговые посла-
бления до 2026 года. Наблюдатели на-
звали принятие изменений в налоговой 
сфере первой крупной победой Трампа и 
Республиканской партии, преодолевших 
сопротивление демократов, которые 
утверждают, что реформа приведет к 
серьезному росту дефицита федераль-
ного бюджета.

■ ■ ■
«В отличие от предыдущих ад-

министраций, которые строили свою 
деятельность на принятии каких-либо 
программ или каких-то направлений 
реформирования государственных 
структур, влияние Трампа на амери-
канскую экономику выразилось в дру-
гом, — утверждает Владимир Ва-
сильев. — Впервые крупный бизнес, 
мировой финансовый капитал пришел 
к выводу, что в Белом доме впервые, 
может быть, за многие десятилетия в 
открытом виде оказался представитель 
Уолл-стрит. И этот факт стимулировал 
развитие американской экономики — 
через систему ценностей, привнеся ло-
гику крупного бизнеса. Бизнес поверил 
не в некие проблемы, а в самый дух ад-
министрации. В результате появились 
рекордные показатели: за первый год 
президентства Дональда Трампа на 
фондовые рынки Соединенных Штатов 
пришло дополнительных 6 триллионов 
долларов. И многие из них пришли из-за 
рубежа. Трамп создал уверенность у 
крупного бизнеса в перспективах аме-
риканского экономического развития. 
И в последние полгода темпы роста 
экономики США стали достигать 3% — 
именно вследствие запуска другого 
механизма, не прямого государствен-
ного стимулирования, а косвенного сти-
мулирования через доверие бизнеса. 
Бизнес пришел на фондовые рынки, 
принес триллионы долларов, которые 
были влиты в экономику и способство-
вали ускорению темпов экономического 
развития.

Дополнительно важным фактором 
стало то, что Дональд Трамп резко осла-
бил регулирующие нормы для амери-
канского бизнеса — как крупного, так 
среднего и малого. Если посмотреть на 
количество регулирующих норм с точ-
ки зрения страниц документов, общее 
бремя за год за счет подписания Трам-
пом исполнительных указов по линии 
президентской власти и распоряжений 
было уменьшено на треть. Это очень 
существенно, потому что уменьшение 
этих норм тоже вносит вклад в ускорение 
темпов роста экономики и повышение 
прибыли.

Еще один важный момент: приток 
иммигрантов в Соединенные Штаты 
сократился примерно в два раза по 
сравнению с последним годом пре-
зидентства Барака Обамы. Президент 

Трамп по линии исполнительной власти 
ввел контроль над прибытием имми-
грантов — как легальных, так и неле-
гальных, усилив пограничный контроль. 
Создается впечатление, что Трамп дей-
ствительно в части своей миграционной 
политики обозначил новую тенденцию, 
и можно говорить о некоем переломе в 
традиционном подходе к иммиграции, 
нашедшем свое особо яркое проявле-
ние за восемь лет пребывания у власти 
президента Обамы...»

Как известно, уже через несколько 
дней после своей инаугурации прези-
дент Трамп подписал документ о строи-
тельстве стены на границе с Мексикой, 
а также указ, запрещавший въезд на 
территорию США граждан семи госу-
дарств (Ирака, Ирана, Йемена, Ливии, 
Сирии, Сомали и Судана). С этого вре-
мени началась история противостояния 
президента и судов, ставивших препо-
ны для исполнения этого указа. Трампу 
пришлось несколько раз менять версии 
документа. Хотя в декабре Верховный 
суд постановил, что запрет президента 
на въезд в страну граждан шести госу-
дарств (Чада, Ирана, Ливии, Сомали, 
Сирии и Йемена) может войти в силу, 
судебное противоборство явно не окон-
чено — продолжение следует.

В этой связи, по мнению америка-
ниста Владимира Васильева, успехом 
стало и то, что Трамп провел Нила Горса-
ча на должность члена Верховного суда 
США — тем самым президент укрепил 
консервативные начала американской 
судебной системы. Что привело к тому, 
что в конечном итоге трамповские указы 
по иммиграции Верховный суд поддер-
жал (пусть и в несколько измененной 
форме). Это означает, что если в даль-
нейшем у Трампа возникнет проблема 
арбитража, то Верховный суд будет на-
ходиться скорее на стороне президента, 
нежели на стороне его противников... 
Напомним, что весной американский 
Сенат утвердил в качестве нового судьи 
Верховного суда Нила Горсача, чью кан-
дидатуру предложил Трамп, к большому 
неудовольствию сторонников Демокра-
тической партии. Имеющие в Сенате 
большинство республиканцы сумели 
изменить правила голосования таким 
образом, чтобы не дать демократам 
заблокировать утверждение Горсача. 
Это позволило нарушить паритет между 
судьями Верховного суда, выдвину-
тыми президентами-демократами и 
президентами-республиканцами.

■ ■ ■
«Сегодня институт президентской 

власти в США начинает функциониро-
вать несколько по-новому, — расска-
зывает Владимир Васильев. —Если 
прежде практически все американские 
президенты, особенно после окончания 
«холодной войны», представляли себя 
как президенты всех американцев и 
стремились к этому, то Трамп дал по-
нять, что он президент не всех амери-
канцев. Он президент меньшинства. 
Того меньшинства, которое его под-
держивает. Даже формально на выборах 
за него голосовали 62 млн, а за Хиллари 
Клинтон — 65 млн. Степень его обще-
ственной поддержки ниже 40%. Трампа 
поддерживает в основном его республи-
канский электорат, но в этих условиях 
расколотого общества президент США 
осваивает новый алгоритм функцио-
нирования, когда упор ему приходится 
делать только на Республиканскую пар-
тию, а демократы консолидированно 
выступают против. 

Что касается внешней политики, 
здесь ситуация для Трампа более слож-
ная. Америка столкнулась с серьезными 
проблемами. Главное достижение — то, 
что Трамп продавливает постепенно, 
чтобы союзники по НАТО все-таки от-
числяли на военные нужды по 2% своих 
бюджетов. И эта мысль, настойчиво по-
вторяемая и последовательно прово-
димая, дает пока свой эффект. Указ о 
признании Иерусалима израильской 
столицей — тоже смелый шаг. Трамп 
показал, что он решительный прези-
дент, который может действовать не 
всегда из соображений политической 
целесообразности, которая в прошлом 
препятствовала этому решению. 

На Ближнем Востоке Трамп провоз-
гласил борьбу с терроризмом, с ИГИЛ 
(«Исламское государство» — террори-
стическая группировка, запрещенная 
в России). Спустя год, на сегодняшний 
день, ИГИЛ практически разгромлено. 
Здесь ситуация довольно запутанная, 
потому что это было частью предвыбор-
ных обещаний Трампа, но это произошло 
именно потому, что президент США — 
может быть, по умолчанию — подошел 
к тому, что Россия тоже участвовала в 
этом процессе. Во всяком случае, если 
посмотреть на те препятствия, которые 
проблеме совместных действий чинила 
администрация Обамы в 2016 году, то мы 
увидим, что в 2017 году администрация 
Трампа вела себя иначе — несмотря на 
то что между нашими странами были 
шероховатости, вероятность военных 
столкновений. Но фактически адми-
нистрация соглашалась с тем, что дей-
ствия российских ВКС в Сирии тоже 
направлены на разгром ИГИЛ. Хотя, 
конечно, ситуация на Ближнем Востоке 
очень сложная.

Что касается российско-
американских отношений, то это полный 
провал. Но Трампа спеленали, он нахо-
дится под расследованием, связанный 
по рукам и ногам. И проблема «русского 
следа» висит. С ней будут связывать все 
трамповские инициативы по улучшению 
отношений между США и Россией. Все, 
что происходило в этих отношениях, 
было продолжением того курса, кото-
рый был заложен Обамой. Трамп, может 
быть, ослабил некоторые моменты, не 
столь ретиво действовал в санкцион-
ном направлении, не всегда вел дело 
в сторону конфронтации. Но прежний 
тренд Обамы на противостояние, на от-
сутствие доверия остался. Трампу здесь 
переломить ситуацию не удалось». 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ТРИДЦАТЬ ПРОЦЕНТОВ ТРАМПА

ВПЕРВЫЕ ОПУБЛИКОВАНО ФОТО И ВИДЕО КРЕЩЕНСКОГО КУПАНИЯ ПУТИНА

ЗА БУГРОМ

ЛЮБИШЬ ЛЕДОК...

равно пользовались успехом.
…Уже стоя у ограждения, наблюдаем 

за ныряющими уже по второму, третьему 
кругу. Два наших соседа молча смотре-
ли на прорубь, крестящихся и исчезаю-
щих под водой людей. Потом один из 
них, даже не оборачиваясь к товарищу, 
произносит: 

— Стою я возле купели, только при-
готовился окунуться, надо, значит, по-
думать о чем-то, помолиться, за грехи 
свои попросить… А в голову только одно 
лезет, — и тут он замолчал театрально. — 
Господи, хоть бы не сдохнуть! 

Любовь КУЛЯБКО,  
Дарья ТЮКОВА.

Что 45‑й президент США 
сумел достичь за год 
пребывания в Белом 
доме?

Владимир Путин принял участие в крещенских купаниях 
на озере Селигер рядом с Нило-Столобенской пустынью. 
Чтобы президент мог переодеться, неподалеку от про-
руби установили теплую палатку. На улицу ВВП вышел 
в дубленке, напоминающей ямщицкий тулупчик, и в ва-
ленках на босу ногу. Под пение монахов он спустился по 
деревянным перилам, перекрестился, а потом дважды 
окунулся в воду: сначала по плечи, а потом практически с 
головой. На вопрос: «Не холодно?» Президент бодро от-
кликнулся: «Отлично!» По словам пресс-секретаря главы 
государства Дмитрия Пескова, поскольку традиционных 
крещенских морозов в центральной России в этом году 
не наблюдается, температура воздуха в районе озера в 
ночь на 19 января не опускалась ниже 6–7 градусов. 
А вообще для президента крещенские купания — это 
обычное дело. В прошлом году Песков также рассказы-
вал, что Путин отнюдь не пил шампанское за инаугурацию 
Трампа, а окунался в ледяную воду. Кадры крещенского 
купания впервые решили сделать публичными по причине 
приближающихся выборов: это самый наглядный способ 
доказать избирателям, что главный кандидат абсолютно 
здоров и находится в прекрасной физической форме. 

Елена ЕГОРОВА.
ВИДЕО   

на сайте 

 Ох, как же не хотелось на ночь гля-
дя вылезать из дома! За полчаса до по-
луночи выезжаю на почти безлюдные 
в этот поздний час улицы. Именно вы-
езжаю: чтобы добраться до заветной 
майны в лесной глуши, решил восполь-
зоваться несезонным видом транспорта 
— велосипедом.

Финальная часть путешествия — 
словно и не по столице, а по сибирской 

тайге: ни звука, ни проблеска света во-
круг, черные стены деревьев по обочи-
нам лесной просеки, пушистая пелена 
нетронутого снега, который легко режут 
колеса байка…

Позади — десяток километров, и вот 
она — цель поездки: пруд Лось в «Лоси-
ном Острове». Прибрежную полынью с 
оборудованным сходом в нее приметил 
еще во время прошлых своих прогулок 
по дорожкам национального парка. Но 
будет ли здесь кто-то купаться в крещен-
скую полночь? Ведь в числе официаль-
ных купелей это место не значится, да и 
далековато сюда добираться!

Уже на подступах к водоему стало 
понятно, что я недооценил людской энту-
зиазм. Возле проруби, подсвечиваемой 
лишь светом нескольких автомобильных 
фар, собралась чуть ли не сотня человек. 

На мостках, которые ведут к иордани, 
выстроилась даже очередь — человек 
6–10 желающих окунуться и уже скинув-
ших с себя ради этого излишки одежды. 
Другие, удалившись в окрестные кустики, 
переодевались под их прикрытием... 

Ну что же, надо поддержать всеоб-
щий порыв. Ваш корреспондент пошел 
в массы и тоже нырнул в эту потаенную 
иордань на пруду с лосиным названи-
ем (такое имя, к слову, дано, поскольку 
водоем появился, когда сделали земля-
ную плотину на речке Лось). Впечатления 
— замечательные! Глубина оказалась 
около полутора метров, для морозоу-
стойчивых героев, желающих не только 
окунуться, но и поплавать, устроители 
иордани пропилили во льду майну почти 
10-метровой длины, а на дальнем ее 
конце даже сделали художественный 
элемент — оформили там полынью в 
форме сердечка.

Самих этих доброхотов-устроителей 
в толпе вычислить так и не удалось. Судя 
по информации из соцсетей, купальню на 
этом водоеме уже на протяжении многих 
лет устраивают энтузиасты, которые на-
зывают себя клубом моржей «Лосиный 
Остров».

Но как же все-таки сюда, в лесную 
глушь, этой ночью столько народа добра-
лось? Некоторые приехали на машинах, 
благо въезд со стороны Ярославского 
шоссе на территорию нацпарка был 
предусмотрительно открыт. Кое-кто 
предпочел предпринять «марш-бросок» 
через лес на лыжах по свежевыпавше-
му снежку. А большинство купальщиков 
пришли пешком — судя по их объясне-
ниям, это жители ближайших домов по 
улице Проходчиков и соседних кварталов. 
(Хотя и оттуда до пруда топать по лесным 
дорожкам километра полтора!) Что же 
касается велосипедного транспорта, то 
корреспондент «МК» оказался в гордом 
одиночестве! Даешь эксклюзив для род-
ной газеты!

Собравшихся на пруду Лось мож-
но по справедливости назвать люби-
телями экзотики. Ведь эта крещенская 

точка в отличие от других, упомянутых 
в официальных списках, не имеет ни-
какого дополнительного сервиса. Из 
всех удобств — только лесенка-сход да 
пара скамеек на берегу. Впрочем, те, 
кто устраивал эту иордань, в крещен-
скую ночь все-таки подстраховались от 
всяких непредвиденных обстоятельств 
— рядом с иорданью припарковалась 
полицейская машина, выполняя допол-
нительно функцию прожектора: стражи 
порядка предусмотрительно поставили 
свою легковушку так, чтобы подсвечивать 
ее фарами прорубь.

Среди крещенско-купательного кон-
тингента на пруду Лось — представители 
самых разных возрастов. Несмотря на 
позднее время (а дело шло уже к часу 
ночи), некоторые прихватили с собой 
даже ребятишек явно дошкольного воз-
раста. «Илюша, не бойся, ныряй с голо-
вой! Еще раз!..» — командовал своему 
малолетнему сыну, стоя посреди майны, 
мужчина, крепко держа отпрыска за руку 
и энергично всякий раз поддергивая его 
из воды. Другой заботливый папаша ради 
своих жены и ребенка отложил крещен-
ское купание на потом. Пока его супруга с 
сыном ходили окунаться, мужик сторожил 
свою машину с включенным двигателем: 
обеспечивал искупавшимся обогрев в 
натопленном салоне.

«Вы часто здесь купаетесь?» — об-
ращаюсь к пожилому человеку, энергично 
растирающемуся полотенцем после ны-
ряния в прорубь. «Раз в год, на Креще-
ние». — «А не страшно вот так, без пред-
варительной тренировки?» — «Почему 
без тренировки? Я дома каждый день 
холодной водой обливаюсь».

Возвращаться с этого праздника 
жизни пришлось снова по безлюдной 
лесной просеке. В наши края, к Черки-
зову, ехать от водоема на речке Лось до-
вольно далеко, так что среди посетителей 
заповедной иордани практически никого 
с этой стороны не было. Ну а финиши-
ровал ваш корреспондент дома уже в 
третьем часу ночи. 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

c 1-й стр.
С инициативой обклеивать 
бутылки со спиртным спе-
циальными этикетками, 
на 70% площади которых 

будут размещены картинки ужасов, к 
которым приводят возлияния, а также 
надписи крупными буквами «Алкоголь 
убивает», трезвороссы выступили впер-
вые во всем мире. Еще ни в одной стране 
не догадались пойти на такие меры — 
так что, если что, мы будем первыми. В 
смысле, если идею поддержит прави-
тельство. «Я уверен, весь прогрессив-
ный мир пойдет тем же путем, который 
укажет им Россия. И лет через десять 
на полке каждого европейского мага-
зина будут бутылки с такими этикетками. 
Наша задача — экспорт социальных 
инициатив», — говорит глава «Трезвой 
России» Султан Хамзаев. Он отмечает, 
что когда-то неприятие общества вы-
зывала и идея обклеивать такими кар-
тинками пачки с сигаретами — а сейчас 
ничего, все привыкли. «Но алкоголь куда 

хуже с точки зрения вреда. Он приводит 
к ДТП, травмам, по его вине соверша-
ются убийства. Не говоря уже о том, что 
он гробит здоровье, бьет по мозгу, серд-
цу, печени. И люди должны об этом 
знать. Мы должны разбудить граждан-
ское общество!» — продолжает 
Хамзаев.

Трезвороссы возмущены тем, кто 
сегодня маркетологи облачают спирт-
ное в крайне привлекательные упаковки, 
делают их яркими, так и просящимися в 
руки. То ли дело, если вместо этой красо-
ты в глаза будет бросаться разлагающая-
ся печень... Впрочем, общественники не 
питают иллюзий в отношении взрослого, 
крепко пьющего населения — таких, ко-
нечно, никакие картинки не остановят. 
Расчет на молодежь. По данным «Трезвой 
России», возраст начала употребления 
спиртного в стране за последние 5–7 лет 
катастрофически снизился и дошел до 
8–9 лет, а на днях в Омске на улице наш-
ли пьяную пятилетнюю девочку. Так что 

детей нужно спасать всеми возможными 
способами. Хамзаев рассказывает, что 
они провели опрос среди подростков, и 
95% из них сказали, что не купят бутылку 
пива или водки, если на этикетке будет 
что-то страшное. «Безопасных доз ал-
коголя не существует, в прошлом году 
это признал наш Минздрав. А у нас до 
сих пор пишут о вреде «чрезмерного 
употребления». Чрезмерное — это сколь-
ко? Один грамм? Ведро?» — возмущен 
Султан Султанович.

Сомневаются трезвороссы и в объ-
ективности отечественной статистики, 
которая утверждает, что потребление 
алкоголя составляет 13 литров спирта 
в год на душу населения. Ведь это без 
учета нелегального рынка, который, 
по их данным, занимает 70% от всего 
рынка. И вообще алкогольная отрасль 
оказалась очень гибкой. Например, с 
1 января вступил в силу запрет о про-
даже алкоэнергетиков — на смену им 
оперативно появились винные напитки 
в таких же ярких баночках. Трезвороссы 
отмечают, что наши винные произво-
дители активно к этому подключились. 
«Наши виноматериалы идут за рубеж, 

а для россиян виноделы закупают ки-
тайские консерванты, — гневно говорит 
трезворосс, 21-летний Ян Иванов. — В 
итоге потребители Европы торжествуют 
на наших с вами виноградниках! Мы при-
зываем наших виноделов отказаться от 
производства винных напитков». 

Общественники составили неза-
висимый рейтинг самых пьющих и самых 
трезвых регионов страны. Первое место 
уверенно взяла Магаданская область, 
следом за ней идут Ненецкий автоном-
ный округ, Республика Бурятия, Чукотка, 
Пермский край, Нижегородская, Кур-
ганская, Амурская, Иркутская области 
и Забайкальский край. В число самых 
непьющих попали Чеченская Республи-
ка, Ингушетия, Дагестан, Карачаево-
Черкесская Республика, Белгородская, 
Ростовская области, Ставропольский 
край, Астраханская, Волгоградская об-
ласти, Кабардино-Балкарская Республи-
ка. Москва — на 32-м месте. «Хотелось 
бы, чтобы правительство формировало 
антиалкогольную политику в зависимо-
сти от рейтинга регионов», — говорят 
общественники.

Екатерина ПИЧУГИНА.
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Репортер «МК» проехал 
на байке 4 км по лесу, 
чтобы обнаружить самую 
потайную столичную 
купель
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Итоги крещенских купаний 
подвели столичные спаса-
тели — от сердечного при-
ступа возле водоема в Зе-
ленограде днем 19 января 

умер 69-летний пенсионер, что стало, 
пожалуй, единственным трагическим 
случаем во время праздника.

Как стало известно «МК», пожилой 
мужчина подошел к организованной 
купели вместе другом-ровесником око-
ло 14.00. Оба старика, судя по всему, 
осуществляли тренировку, так как в 
руках у них были палки для спортивной 
ходьбы. 

Пенсионеры начали раздеваться, 
чтобы окунуться в ледяную воду. Один из 
них, Валерий Анатольевич, снял куртку — 
и вдруг захрипел, упал на лед и посинел. 
Приятель не успел даже раздеться.

К Валерию Анатольевичу броси-
лись медики. Они пытались завести 
сердце, и один раз это им даже удалось. 
Но, увы, вскоре пациент умер, предпо-
ложительно, от сердечно-сосудистой 
недостаточности.

Друг умершего был настолько по-
ражен случившимся, что ушел, даже 
не искупавшись и не забрав палки для 
скандинавской ходьбы умершего. Един-
ственное — он пояснил, что Валерий 
Анатольевич был одиноким пенсионе-
ром: все родственники у него живут в 
Белоруссии. И вдвоем они ежедневно 
занимались любительской спортивной 
ходьбой, прогуливаясь по лесу.

Место трагедии.
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В ночь на Крещение корреспондент «МК» нашел, судя по всему, 
самую потаенную иордань на территории столицы. И наверняка 
самую труднодоступную. Чтобы попасть к ней, пришлось несколь-
ко километров пробираться по глухому заснеженному лесу. Зато 
результат превзошел все ожидания: у заповедного водоема со-
брались несколько десятков энтузиастов, а прорубь для рожде-
ственского купания устроители оформили в виде сердечка!

ПРОРУБЬ С СЕКРЕТОМ



Страшно далеки
Казалось, после скандала, раз-

разившегося вокруг «Матильды», 
зрительные залы лопнут от напора 
зрителей. Не лопнули. 

Ожидалось: долгое невыдвиже-
ние кандидатуры Путина для участия 
в президентских выборах вызовет тре-
вогу и тектонические волнения в мас-
сах. Этого не произошло. Нетерпение 
и беспокойство проявляли разве что 
журналисты. Прочие люди отнеслись 
к затягиванию вопроса вполне спо-
койно. Возможно, были подготовлены 
телерекламными роликами с рефре-
ном «ждем-с». Ибо страшно далеки 
цари и Кшесинские (и президенты) 
от народа. Пожалуй, даже удаленнее, 
чем декабристы в позапрошлом веке 
от полуграмотных крестьянских слоев. 
Разрыв за два столетия если не усу-
губился, то как минимум сохранился: 
происходящие в высших сферах дис-
куссии о том, какой быть России, мало 
трогают пребывающее в подневольной 
униженности большинство, которому 
надо жить до зарплаты и пенсии (если 
эти крохи еще выплачиваются), по-
пасть на прием к доктору и не лишить-
ся крыши над головой, ибо за жилье 
нечем платить.

Выбирайте!
Выбирайте: к какой жизни принад-

лежать. Какой сочувствовать, а какой 
сторониться.

Конечно, можно лукаво верти-
хвостовать и кульбитно жонглировать: 
они, эти два полюса, де нерасторжимы 
и взаимосвязаны, одна житуха напря-
мую соприкасается с другой — какие 
решения примут наверху дальновид-
ные, образованные, впередсмотрящие 
лидеры, такими реалиями насытятся те, 
кому не дано самостоятельно мыслить 
и определять судьбу.

Но так ли это на самом деле?
Два эпизода жизни лежат передо 

мной на весах. 

Смешной случай
Известный театровед и телеведу-

щий Виталий Вульф взялся хлопотать 
об устройстве моей пьесы в московский 
театр «Современник». Я был полон на-
дежд. Ситуация затягивалась.

Вдруг звонит Виталий Яковлевич 
(дело было утром) и говорит, что ве-
чером я приглашен на юбилей театра 
«Современник», сидеть буду в первом 

ряду. Нужно срочно приехать за пригла-
шением и подтвердить согласие.

Я, конечно, решил: успех не за 
горами. 

Вечером занял почетное предна-
значенное мне место. Смущало: ни-
кто признаков восхищения пьесой не 
изъявлял. А пропуск выписали на одно 
лицо. Но, с другой стороны, понятно: 
визит деловой, а по случаю праздника 
предполагалось столпотворение. Еще 
смущало: по залу сновали люди с пере-
говорными устройствами, рациями и 
кобурами под пиджаком. 

Разъяснилось чуть погодя. На тор-
жестве обещал быть Борис Ельцин. О 
его безопасности заботилась охрана. 
Я получил приглашение совсем не по-
тому, что судьба моей пьесы решилась 
положительно, а потому, что потребо-
вался список надежных людей для си-
дения в первом ряду. Людей, которые 
не выстрелят.

На фуршет идти расхотелось.

Несмешной случай
В студенческие годы на журфа-

ке МГУ я (вместе с многими моими 
сокурсниками) искал точку опоры и 
симптомы надежд, размышляя о судь-
бах России, — как ни высокопарно это 
звучит. Читал запрещенных Бердяева, 
Сергея Булгакова, увлекался Василием 
Розановым. Мы не только ударялись в 
теоретизирование, но, будто Антей, 
пытались обрести реальную твердь, 
исконную почву возрождения страны. 
Мои друзья Сережа и Олег поехали 
на журналистскую практику в Сибирь, 
я — вслед за своим товарищем Вади-
ком Дементьевым — отправился на 
Вологодчину.

Для начала прибыл в промыш-
ленный Череповец, где Вадик меня 
встретил. Он был сыном известного 
писателя, автора книги об иконописце 
Дионисии. Поселился я на дебаркаде-
ре, качавшемся на реке Шексне. (Ни-
чего из того путешествия не пропало, 
я отобразил увиденное в первой своей 
повести «Плюс-минус десять дней», 
которая была напечатана в журнале 
«Юность». Но разве вобрала эта на-
меренно зашоренная юношеская проба 
пера все то, с чем я столкнулся?)

Бродили по городу, покупали в 
книжных магазинах томики недавно по-
гибшего Николая Рубцова, выпущенные 
местным издательством. Затем пути 
разошлись: я поехал в Ферапонтово, 
в Кириллов… Об этой поездке никог-
да ничего не публиковал. Сейчас она 
все чаще всплывает перед мысленным 
самоотчетом. 

Бросались в глаза неустроенность, 
несчастность людей, их неизбывное, 
безысходное горе, но они привыкли 
существовать в единственно известной 
им системе координат. Нынче, судя по 
отчетам, Кирилло-Белозерский мона-
стырь реставрирован и сияет красотой 
— тогда он лежал в руинах. На разва-
линах я повстречал в стельку пьяного 
куражистого молодца, он ко мне привя-
зался, я, студентик, не мог, не находил 
сил его отшить. Потащил меня в гости, 
я не отважился отказаться, хотя чуял: 

ничем хорошим визит не закончится. 
Его родители — старик и старуха — взи-
рали оцепенело, с застывшим ужасом 
на лицах. То есть я-то им был по боку, 
а спивающийся, потерявший челове-
ческий облик парень, конечно, терзал 
душу. Но что они могли — куда могли 
обратиться со своей бедой? В отсут-
ствующую клинику? В обком партии? 
К председателю поселкового совета? 
Власти не было до граждан-изгоев и 
их проблем никакого дела.

Закончилось тем, чем и должно 
было закончиться: не соображавший 
парень полез в драку, я его отпихнул. 
Хорошо, что он меня не зарезал.

Рисковал я в той поездке, как те-
перь понимаю, постоянно. Остался 
ночевать в Доме колхозника, в ком-
нате на 14 человек, и оказался среди 
вышедших на волю зэков, только-только 
покинувших колонию. Ночь выдалась 
бессонная. Они пьянствовали, положив 
перед собой на стол ножи. Возбухали 
на меня — москвича. Но их главарь про-
никся ко мне симпатией. Он говорил 
(почти как в фильме Гайдая о приклю-
чениях Шурика — от литературных и 
киношных параллелей в моем пове-
ствовании никуда не деться): 

— Стюдент, передай в Москве, 
почему в правительстве такие дура-
ки? (Он полагал: если я из столицы, то 
вхож в Кремль.) Почему не используют 
силу притяжения Земли? Я знаю, как 
победить американцев: надо вклю-
чить земное притяжение. Прилетит 
американский самолет или ракета, а 
мы включим притяжение, и — хлоп, 
разобьется, бац (идиомы смягчены), 
шлепнется, притянутый землей. 

Бредни я слушал до утра: если 
бы вызвал малейшее неудовольствие, 
поплатился бы.

Ни жив ни мертв покинул ночлежку 
и на раздолбанном автобусе (других не 
было) поехал дальше. (Теперь знаю: 
в Белозерске, на острове, держат в 
заключении приговоренных к пожиз-
ненным срокам.)

Не стану сгущать краски, в путе-
шествии было много трогательного и 
прекрасного. Видя, что деньгами я не 
богат, официантка зачуханной столо-
вой посоветовала взять уху из толь-
ко что выловленных в реке окуньков 
— за 34 копейки. Девушка на пере-
говорном пункте (ни таксофонов, ни 
прочих стационарных аппаратов в не 
такой уж глуши не было) задержалась 
до полночи на рабочем месте, чтобы 
соединить меня с далеким населенным 
пунктом, где пребывала моя тогдашняя 
возлюбленная.

Я прикоснулся к неведомой, не-
показной, немой жизни. Что она могла 
вымолвить о себе? Что может сказать о 
себе сейчас? И что значит для этих лю-
дей — царь, генеральный секретарь ЦК 
КПСС или президент? Это — далекие, 
не принадлежащие реальному миру 
абстракции. А в повседневности нужно 
справляться с трудностями, выживать, 
помогать друг другу и приезжим (если 
эти приезжие не агрессивны).

Для кого снимаем кино? Ставим 
спектакли? Издаем книги? Для себя? 
Или для неизбалованных вниманием, 
а то и испепеленных презрением со-
граждан? «Низов»? Да так было всегда 
— и во всех обществах. Но вопрос не 
оставляет меня. Возможно ли изме-
нение? Реально ли стать их голосом? 
Их воплем? Мы додумываем за них, 
приписываем им наши изломанные 
представления о мироустройстве, но 
вряд ли два параллельных течения смы-
каются хоть в какой-нибудь точке.

Везение
И все же везение и необходи-

мость — побывать там и увидеть 
то, что я увидел. Пусть бегло, пусть 
поверхностно.

Что вообще такое — везение? Бла-
говоление судьбы или сцепление слу-
чайных обстоятельств? Определенно 
склоняюсь к первому. Разве не очевид-
ное везение — попасть в МГУ, на лучший, 
интереснейший (для меня) факультет? 
Ходить, как к себе домой, в историей 
овеянное, сопрягшее в своих стенах про-
шлое и будущее (с детства известное 
мне) здание, по ступеням которого ходил 
на лекции Ключевского и Фортунатова 
мой дедушка Петр Яхонтов, оказаться в 
аудитории с теми, кого на протяжении 
многих лет не забываешь, потому что 
и преподаватели, и друзья-товарищи 
оставили в душе неизгладимый след…

О каждом храню яркую детальку, 
характерный жест, реплику, словечко, 
многое, если не все, в жизни высветив-
шее и объяснившее…

Параллельно помню тех, кого 
встречал в Ферапонтово и Кириллове. 
Вправе ли о них забывать?

Судьба лучше нас знает, что важно 
и необходимо, а что несущественно. 

Хвост
Есть прелесть построения заве-

домо отсталого общества. Есть бла-
женство — плестись в хвосте цивили-
зованных государств. Неторопливо, 
вразвалку поглощать отпущенные при-
родой ресурсы, не перенапрягаться в 
достижении научных высот, не коря-
читься, внедряя новые производства. 
Пусть долболобы в процветающих 
оазисах лопаются от натуги, пытаясь 
достичь неимоверных высот интеллек-
туального прогресса, а нам грыжа не 
нужна. Как-нибудь дошкандыбаем до 
следующей подачки с барского плеча 
— гуманитарной помощи, технической 
оснащенности, совершенной медицин-
ской аппаратуры… Тогда и подтянем 
собственную профессиональную ква-
лификацию до мировых стандартов.
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Андрей ЯХОНТОВ

КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ

ФУРШЕТ НА РАЗВАЛИНАХ



Еще 20 лет назад выгуливать со-
баку с пакетом и совком — и уби-
рать за ней — в Москве было со-
вершенно не принято. Сегодня 
так делают уже многие собачни-
ки. Дело не только в законода-
тельном запрете на «удобрение» 
газонов, но и в меняющейся 
моде. При этом стимулировать 
моду под силу не только молодым 
динамичным хипстерам: на севе-
ре Москвы обычный столичный 
пенсионер уже 10 лет внедряет 
«экологическое животноводство» 
с совками и пакетами. И знаете 
что? Ему удалось приучить к это-
му все окрестные улицы!

Его зовут Юрий Викторович Ковеш-
ников, живет он на улице Яблочкова, что 
в Бутырском районе. Пенсионер, препо-
даватель спортивной секции и любитель 
чистых газонов — последнее уже сделало 
его местной знаменитостью. Его борьба 
за чистоту продолжается уже 10 лет — и, 
что самое редкое и интересное, идет 
успешно!

— Как и многие, я начал с обращений 
к участковому, — рассказывал Ковешни-
ков корреспонденту «МК». — Фотографи-
ровал собачников, которые не убирают за 
своими питомцами, причем гуляют они 
прямо рядом с детской площадкой. Про-
сил оштрафовать или провести беседу. 
Все без толку.

Участковые раз за разом оказыва-
лись слишком занятыми, чтобы обращать 
внимание на собак и их отходы. А штраф 
за это в 2008 году составлял смешные 15 
рублей — несерьезно. Поэтому Юрий Ко-
вешников вышел на «охоту» сам. Никакого 
насилия, никакой конфронтации — про-
сто мастерил из подручных материалов 
(канистры из-под машинного масла и 
тосола) совки для уборки за собаками. И 
каждого замеченного в «непотребстве» 
собаковладельца слегка стыдил и на-
делял личным совком. Убери — и спи 
спокойно!

— В нашем дворе тогда он был из-
вестен как «псих с совочком», — вспоми-
нает соседка Ковешникова по двору Алла 
Наумова. — Но прошло несколько лет, и 

люди не то чтобы привыкли — но поняли. 
Большинству хватило одного внушения, 
кто-то и сам, глядя на соседей, сделал 
себе аналогичные совки. Обрезанная ка-
нистра из-под машинного масла, кстати, 
действительно оказалась удобной, чтобы 
донести собачьи отходы до урны…

«Идейных противников» у Ковеш-
никова оказалось немного — а предмет 
раздоров не стоил каких-либо активных 
(и тем более незаконных) действий. По-
этому обошлось без «войны». Приучить 
ухаживать за собаками весь двор ока-
залось делом трех лет. После чего Юрий 
Викторович двинулся дальше.

Теперь вдоль практически всей 
улицы Яблочкова работает «Детский 
патруль», которым руководит сам Юрий 
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Пробраться вплотную к про-
тивнику под плотным огнем и 
уничтожить его укрепленные 
огневые точки в городских 
развалинах — задача, которая 
под силу особым воинским 
формированиям — инженер-
ным батальонам штурма и 
разграждения. Накануне их 
профессионального праздни-
ка — Дня инженерных войск, 
который отмечается 21 янва-
ря, — наш корреспондент по-
бывал на учениях штурмови-
ков.

...И тут Абдулла понял, что больше 
не хочет быть террористом, — в клу-
бах черного дыма он разглядел три си-
луэта, напоминавшие человеческие, 
но больше походившие на роботов. 
Не обращая внимания на разрывы 
гранат, они рывками приближались 
к зданию, где засели бандиты, а из-
за их спин по стенам и окнам лупила 
автоматическая пушка БТРа.

Ликвидировать банду, закре-
пившуюся в развалинах старой фа-
брики, поручили бойцам инженерно-
штурмового подразделения. Пока 
позволяла обстановка, группа 
штурмовиков двигалась по улице за 
бронетранспортером, но вот боевая 
машина остановилась. Впереди по-
перек дороги установлена цепочка 
противотанковых ежей и растянута 
спираль колючей проволоки. Дальше 
не проехать. 

Надо проделать проход в «ко-
лючке». По команде бойцы открывают 
огонь по противнику из автоматов, 
стрелок БТРа очередями вколачивает 
в оконные проемы осколочные снаря-
ды из 30-миллиметровой башенной 
пушки. А в это время два штурмовика 
бросаются к спирали, у одного в руках 
рычажный болторез. Перекусив про-
волоку, он отволакивает спираль в 
сторону, проход готов. Сейчас самое 
сложное — преодолеть ежи и про-
рваться к зданию. БТР накрывает 
здание с террористами очередной 
волной огня, а штурмовики по длин-
ному трапу перебегают через ежи 
и укрываются за развалинами, от-
влекая на себя внимание вражеских 
стрелков. 

А тем временем из-за угла по-
является вторая группа штурмующих. 
Пока первый отряд отвлекал против-
ника на себя, они скрытно обошли ло-
гово бандитов с тыла. Один из бойцов 
подкрадывается к оконному проему 
и кидает туда большой заряд троти-
ла. Штурмовики прячутся за угол... 
Взрыв! Наступает тишина, но в сле-
дующее мгновение обе штурмовые 
группы залетают в здание и уничтожа-
ют оставшихся в живых бандитов.

— Такие учения мы проводим 
примерно раз в неделю, — отметил 
командир 1-й гвардейской Брестско-
Берлинской Краснознаменной орде-
нов Суворова и Кутузова инженерно-

саперной бригады гвардии полковник 
Камил Салимханов.

Однако учения на этом не за-
вершены. На смену штурмовикам 
приходят их коллеги-саперы, ко-
торые теперь должны проверить и 
разминировать местность. Впере-
ди идут бойцы с миноискателями 
ИМПС-2, которыми можно обнару-
жить противотанковые и противо-
пехотные мины в металлическом 
корпусе на глубине до полуметра, 
и переносными искателями прово-
дных линий ПИПЛ. Этими штуками 
обнаруживаются кабели взрывных 
устройств. Искатель может «раз-
глядеть» в земле провод на глубине 
30 сантиметров и на расстоянии че-
тырех метров от любого его конца. 
А один боец вместо миноискателя 
держит в руке странного вида тарел-
ку и водит ею из стороны в сторону. 
Это нелинейный локатор ИНВУ-3М 
«Коршун». Он не ищет провода и ме-
талл, тут задача посложнее. «Кор-
шун» предназначен для дистанци-
онного обнаружения мин и прочих 
взрывных устройств, снабженных 
взрывателями на основе микропро-
цессоров и радиодеталей. Внезап-
но боец остановился и поднял руку 
вверх — прибор зафиксировал как 
раз такое устройство. Все отходят 
назад. Теперь в дело вступает ки-
нолог с собакой. Овчарка, побегав у 
места, где сработал «Коршун», вдруг 
садится у края дороги. Так и есть — 
в земле спрятана мина. Позже ее 
уничтожат накладным зарядом, 
а пока сапер обозначает опасное 
место красным флажком.

О тл и ч и т е л ь н о й  ч е р т о й 
инженерно-штурмовых подразде-
лений является их боевая экипиров-
ка — комплект ОВР-3Ш, который со-
стоит из специального защитного 
костюма, бронежилета и шлема, 
снабженного противопульным или 
противоосколочным забралом из 

прозрачного пластика. В целом этот 
комплект обеспечивает бойцу шестой 
класс защиты. Сам костюм защища-
ет штурмовика в области рук и ног 
от осколков, порезов и ожогов, для 
защиты коленей, локтей и плеч при-
меняются дополнительные накладки 
из армидного волокна. Они способны 
защитить суставы от пистолетных 
пуль калибра 9 мм. Грудь и спина за-
крываются особыми композитными 
плитами, которые состоят из броне-
вой стали, прочного полиэтилена и 
керамики. Они способны остановить 
7,62-миллиметровую пулю. Такая же 
плита прикрывает паховую зону. За-
щитные свойства этого комплекта, 
правда, не в штурмовой, а в саперной 
компоновке, проявили себя в ходе 
операции по разминированию на тер-
ритории в Сирии, рассказал «МК» 
полковник Салимханов.

— Один из саперов, одетый в 
комплект разминирования ОВР-3, по-
лучил тяжелое ранение, которое при-
вело к перелому костей ноги. Сейчас 
он в госпитале на излечении, врачи 
спасли ему конечность. По словам 
медиков, не будь на нем такого костю-
ма — ноги боец лишился бы.

За последние годы инженерно-
штурмовые подразделения получи-
ли новую технику. На момент своего 
создания в конце 2014 года их бое-
выми колесницами являлись броне-
транспортеры БТР-82А, сегодня же 
автопарк штурмовиков пополнился 
модульными автомобилями повы-
шенной защищенности «Тайфун-К» 
и бронемашинами «Тигр». Ожидается 
и расширение арсенала штурмовых 
отрядов инженерных войск, отметил 
комбриг Салимханов:

— В перспективе эти подраз-
деления будут усилены огнеметчи-
ками. А скоро мы должны получить 
роботов, которых станем применять 
при штурме.

Григорий МИЛЕНИН.

Поздравляю 
маму,
Ольгу 

Борисовну 

Громову,

С ЮБИЛЕЕМ!
Желаю крепкого 

здоровья
и творческих 

успехов!
Любящий сын Виталий

❑ АРТУРА
НЕБЕЖЕВА
из Карачаево-Черкессии
с Новым годом! 
т. 8-906-746-647-2

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ книги, значки, открытки, 
монеты  б/у.
Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51

❑ открытки, фотографии б/у 
куплю 
т. 8-985-434-82-35

Стерилизована. 1 год. 
Не одиноким людям.

8-903-12-777-24, 
Ольга

Добрая 
кошка Тося
из приюта
в добрые руки.

8-999-850-58-25, Евгения

2 года, стерилизована, привита, 
абсолютно здорова. 

Легко ладит с взрослыми,
детьми, собаками. 

Умная, контактная, активная
и очень ласковая.  Не на цепь!

АЛИСА
В ДОБРЫЕ РУКИ

✓ Имеются  противо-
показания к применению 
и использованию, необходимо 
получить консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Круглосуточно.

Любой район 
т. (495) 956-01-07

09.11.2017 года
в Гагаринский

районный суд города 
Москвы поступило

заявление
от Мусиной Елены 

Евграфовны,

Держателю указанного 
сертификата предлагается 
в течение трех месяцев со 
дня опубликования подать 
в Гагаринский районный 

суд города Москвы
заявление о своих правах 

на сертификат.

проживающей в г. Москве,
о признании недействи-

тельной утраченной ценной 
бумаги на предъявителя, 

восстановлении прав по ней. 
Сберегательные сертифика-

ты: СЦ 2939201
на сумму 400 000 рублей
и СЦ номер 2939204 на 

сумму 500 000 рублей, вы-
данные 31.05.2013 года ПАО 
"Сбербанк России" утерян.

30.11.2017 года 
в Гагаринский

районный суд города 
Москвы поступило

заявление
от Соломахо Раисы 

Трофимовны,

Держателю указанного 
сертификата предлагает-
ся в течение трех месяцев 

со дня опубликования 
подать в Гагаринский рай-
онный суд города Москвы 
заявление о своих правах 

на сертификат.

проживающей в г.Москве, 
о признании недействи-

тельной утраченной 
ценной бумаги,

восстановлении прав 
по ней. Сберегательный 
сертификат СЧ 2967432 

от 29.09.2016 года
ПАО «Сбербанк России» 
на сумму 550 000 рублей 

утерян.

❑ запои.
Круглосуточно.
Москва и МО 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
Анонимно 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев. 
Срочный выезд 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

(495) 225-00-60
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ адвокаты.

Юристы.
Бесплатная консультация! 
Звоните, поможем! 
т.  8(495)320-32-32

❑ юридический
кабинет
предоставляет 
высококвалифицированную 
помощь.
Бесплатные
консультации. 
Вознаграждение
по результату 
т. 8-968-888-81-24.

❑ юридическое бюро
Олега Малева 
т. 8-985-983-80-09

приглашаю
❑ массажистку.

Бесплатное обучение, 
проживание,
з/п ежедневно от 8.000 р.,
иногородние 
приветствуются 
т. 8-965-208-15-56

предлагаю
❑ циклевка 

т. 8-495-532-84-43

предлагаю
❑ издание книг

от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ антистресс 

т. 8-965-359-34-95
❑ бюджетный отдых 

т. 8-964-729-17-28.
❑ отдых

ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых круглосуточно 
т. 8-915-079-29-07

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-968-875-76-05

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Тел.: (495) 346-99-83
ул. Братиславская, д. 31, к. 1
WWW.ZOOINFO.RU

●  Диетические корма
●  Аквариумистика
●  Доставка

●  Корма  
●  Аксессуары
●  Ветеринарная
    аптека

 8(499)128-82-95, ул. Цюрупы, д. 3
 8(495)423-82-21, ст.м. «Ясенево», ул. Тарусская, д.22, к.2
 8(495)181-51-15, ст.м. «Чертановская»

 мкр. Северное Чертаново, д.5Г

www.bembivet.ru  КРУГЛОСУТОЧНО  

Лиц.№
 77123000203 на фарм. деят.

ВЕТЕРИНАРНЫЙ ЦЕНТР
✧ ХИРУРГИЯ, ТЕРАПИЯ
✧ ОФТАЛЬМОЛОГИЯ,
 СТОМАТОЛОГИЯ
✧ ЛАБОРАТОРНЫЕ 
 ИССЛЕДОВАНИЯ
✧ ВАКЦИНАЦИЯ
✧ ПАРИКМАХЕРСКАЯ

✧ ВЕТАПТЕКА, ЗООМАГАЗИН
✧ СТАЦИОНАР, ЗООГОСТИНИЦА
✧ ВЫЕЗД НА ДОМ
✧ ЛЕЧЕНИЕ РЕПТИЛИЙ
✧ ЛЕЧЕНИЕ ПТИЦ

"БЕМБИ""БЕМБИ"

Вызов врача на дом: 8(495)231-80-13

По вопросам размещения
рекламы  обращайтесь
по тел.: (495) 781-47-43,

781-47-32,
E-mail: Oreshkina@mk.ru

РЕКЛАМА

КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. «Апартаменты» для лошадей. 4. Блюдо, 
с которым не стоит путать божий дар. 
10. Темное «море» в советской «непро-
ливайке». 11. Профессия Ильи Ковригина 
из фильма «Девчата». 13. Киса по отно-
шению к русской демократии. 14. То, за 
чем ходил Иванушка-дурачок в советской 
киносказке. 15. Трамвайный вор с ловки-
ми пальцами. 16. Одно из препятствий 
в конкуре. 18. Одна из сторон рассма-
триваемой проблемы. 20. Консервы в 
рецепте блюда «макароны по-флотски». 
22. Лохматая неряха. 23. Беспорядочная 
суматоха в доме, где все вверх дном. 24. 
Сладкая красная ягода, которую едят со 
сливками. 27. Неожиданное препятствие, 
стопорящее дело. 30. Палочка в руках 
музы Клио. 32. Овсяные или кукурузные 
«лепестки». 34. Экстрасенс, общающий-
ся с духами. 35. Златые горы в мечтах 
бедняка. 36. Слабак, у которого душа 
«из пяток не вылезает». 38. «Горилка» 
гейши и самурая. 39. Архитектурный 
стиль Шенбрунна и Петергофа. 40. Тво-
рец напитков Бахуса. 41. Студент-медик, 
следящий за ходом болезни лежащего в 
клинике пациента. 42. Знак препинания 
в десятичной дроби.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. «Царский прикид» для разрушенного 
зуба. 2. Безусый солдатик в речи седо-
го фронтовика. 3. Акула-«опекунша». 5. 
«Поводырь» нитки. 6. Охламон с тремя 
классами образования. 7. Огурцы и 
помидоры в одной банке. 8. Завуа-
лированная издевка. 9. Герой муль-
тфильма, который передавал привет 
Мартышке от Удава. 10. Лесная ягода-
«негритянка», полезная для зрения. 12. 
Лес, поваленный ураганом. 17. «При-
хожая» станции метрополитена. 19. 
«Яхонтовый и бриллиантовый» жених 
в речи любящей девушки. 20. Учеба 
для менеджеров. 21. Неопределенный 
«а» перед английским существитель-
ным. 25. Кирка в арсенале альпиниста. 
26. Активный участник предвыборной 
кампании. 27. Жестокий поступок в 
духе дикого хищника. 28. Стартовый 
миллион на открытие своего дела. 29. 
Ходячий зверобой. 31. Временная по-
теря памяти. 33. Фрукт, «способный 
вписаться в конскую масть». 34. Утоми-
тельная, неприятная работа, суета. 37. 
Жанр древнеисландской литературы. 
38. Кабачковое «зернышко», давшее 
росток.

1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

ИДЕАЛЬНЫЙ ШТУРМ
Корреспондент «МК» побывал  

на учениях инженерного спецназаПенсионер показал 
урбанистам, как 
заставить всю округу 
убирать за своими 
питомцами

СОВКОВЫЙ МЕТОД  
ВОСПИТАНИЯ СОБАКОВОДОВ

Викторович. Они «зачищают» детские, спортив-
ные площадки и воспитывают «не охваченных» 
пока собачников. 

— Когда штраф за загрязнение газона стал 
1000 рублей (с 1 января 2014 года. — «МК»), я 
очень обрадовался, — говорит Ковешников. 
— Но в любом случае штрафы и даже камеры 
не могут воспитать людей. С ними надо го-
ворить, общаться, приучать к порядку. Чтобы 
человек убирал за своей собакой, нужно, чтобы 
он внутри себя понимал: все так делают, и это 
правильно. Иначе же — ну, будут бить камеры 
или гулять там, где их еще нет. Порядок должен 
идти изнутри.

Антон РАЗМАХНИН.

Уважаемые читатели!
Свои вопросы и предложения на-

правляйте на oreshkina@mk.ru
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Как-то незаметно, будто дремав-
ший до этого тайфун в океане, в мире 
поднялась волна разоблачений, перед 
которым начал меркнуть «Викиликс». 
Может, конечно, так и задумано, чтобы 
разоблачения спустить ниже пояса.

Хотя, может, просто из носталь-
гических чувств дамы бальзаковско-
го возраста в Англии, США и других 
странах стали вспоминать времена, 
когда они для кого-то представляли 
интерес. 

Жертвами этих воспоминаний 
вскоре пали министр обороны Велико-
британии Майкл Фэллон, голливудский 
продюсер фильмов «Убить Билла» и 
«Властелин колец» Харви Вайнштейн и 
другие заметные фигуры, которых обви-
нили в сексуальных домогательствах. 

Фэллону досталось от одной жур-
налистки за то, что он больше десяти 
лет назад несколько раз пытался по-
ложить ей руку на колено. Может, он 
и не пытался положить, а изображал 
какую-нибудь военную команду типа 
«пли!» или у него был нервный тик и рука 
сама безвольно падала вниз. Так или 
иначе, до колена он не дотронулся. Но 
это не помешало британскому премье-
ру Терезе Мэй от имени всех женщин 
отправить его в отставку.

Голливудские звезды так вообще 
поголовно стали собираться в кольцо и 
сжимать его вокруг того, кто был когда-
то их властелином, и доказывать, что 
и его можно убить, как какого-нибудь 
Билла.

А после этого уже многие актри-
сы в Голливуде стали вспоминать мо-
лодость. У нас тоже, наверное, кто-то 
хочет доказать, что и в СССР даже во 
времена Ивана Пырьева, а может, даже 
Эйзенштейна секс все же был.

Эпидемия борьбы с сексуальными 
домогательствами докатилась даже 
до северных стран, жители которых 

славятся своей холодностью и душев-
ным спокойствием. В Финляндии сексу-
альные домогательства стали считаться 
уголовно наказуемым преступлением в 
2014 году. А в конце декабря прошлого 
года в Швеции, знаменитой своими 
«шведскими семьями» на троих, уза-
конили положение, согласно которому 
мужчину можно привлечь к ответствен-
ности, если перед сексом он не получил 
явного согласия партнерши.

В общем, то ли началась тотальная 
борьба с рождаемостью, инициируемая 
гей-сообществом, то ли какая-то феми-
нистическая агрессия против мужчин, 
от которой теперь нечем защититься.

Хотя новость последних дней не-
сколько обнадеживает: в Интернете 
появилось приложение, которое по-
могает узаконить согласие на секс с 
партнером. Сервис предлагает пользо-
вателям перед совершением полового 
акта отправить запрос партнеру, чтобы 
получить его подтверждение. Согласие 

будет оформлено официально, и в слу-
чае обвинений в домогательстве можно 
будет использовать его как подтверж-
дение невиновности.

Местами документ может полу-
читься даже лучше, чем в загсе, потому 
что, как уверяют разработчики, может 
предусматривать и съемку, и исполь-
зование средств контрацепции, и упо-
требление нецензурной брани во время 
действа, и вообще все что хочешь.

То есть почти как в Государствен-
ной думе: когда депутат нажимает на 
кнопку, голосуя за тот или иной закон, 
имеется в виду, что он знает его содер-
жание. Там, правда, до индивидуальной 
ответственности за принятие решений 
пока не додумались, только до группо-
вой, да и то не всегда, хотя, наверное, 
не мешало бы.

Разработчики мобильного серви-
са насчет групповой ответственности 
тоже пока молчат, и как там будет с за-
щитой от хакеров, тоже пока неясно. 

Может, тоже кто-то проголосует, как в 
Думе, за другого депутата. Но общая 
тенденция, куда движется такое про-
стое, естественное и некогда очень 
даже красивое чувство, как любовь, 
примерно понятна. Примерно как в 
интернет-банке: нажал кнопку — и го-
тово. Правда, банки имеют громадный 
опыт писать разные условия в догово-
рах очень мелким шрифтом, из кото-
рых клиент мало что понимает, а потом 
сильно жалеет. Так и здесь — придется 
очень внимательно читать эсэмэски в 
новом онлайн-сервисе с какими-нибудь 
предложениями. Наверное, они все 
же пока будут идти только от женщин, 
потому что такое предложение, сделан-
ное мужчиной в онлайн-сервисе, точно 
можно представить как сексуальное 
домогательство.

Да, еще один важный момент. 
Когда сами будете писать кому-то по-
слание, будьте аккуратны со знаками 
препинания. Британские ученые, за 
исследованиями которых уже не первый 
год следит вся блогосфера, установили, 
что в онлайн-языке, который имитирует 
язык разговорный, точку в конце лучше 
не ставить. Могут воспринять как агрес-
сию. А теперь, чем черт не шутит, может, 
и как сексуальное домогательство.

Семен СЕМЕНЫЧ.

■  Если собака похожа на хозяи-
на — смешно, а если хозяин на 
собаку — опасно.

■  Собака лает, а ветра все нет 
и нет…

■ Сукину сыну — сукину дочку!

■  Собака как собака — прекрас-
но; человек, как собака, — ну 
просто собака!

Валерий ЕГИЯНЦ.
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Внимание! Уважаемые сотруд-
ники, приходящие на работу 
чуть попозже, держитесь пра-
вой стороны коридора, чтобы не 
сталкиваться с сотрудниками, 
уходящими чуть пораньше!

А ведь в СССР тоже была неза-
висимая от государства крипто-
валюта. Майнили самогон.

— Девушка, а как вас зовут?
— Домашние или добрые 

знакомые?
— Добрые знакомые.
— Добрые знакомые зовут меня в 
ресторан.

Русские дороги — это то место, 
где триста лошадей под капотом 
уступают одной на копытах.

Мой дед в свои 90 лет каждое 
утро и зимой и летом в одних тру-
сах выходил на пробежку, а потом 
два ведра ледяной воды на себя 
выливал.
Мы с бабушкой замучились его 
лечить.
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

20 ЯНВАРЯ
Ирина Аллегрова (1952), певица, на-
родная артистка России
Алексей Болотов (1963–2013), альпи-
нист, двукратный обладатель «Золотого 
ледоруба»
Ингеборга Дапкунайте (1963), актриса 
театра и кино
Владимир Дашкевич (1934), компо-
зитор, заслуженный деятель искусств 
РФ
Лоренцо Ламас (1958), киноактер 
(«Фэлкон крест»)
Римас Туминас (1952), режиссер, 
худрук Московского академического 
театра им. Е.Вахтангова
Владимир Хотиненко (1952), киноре-
жиссер, народный артист России
Натан Щаранский (1948), правозащит-
ник, диссидент, политик
Дарья Юргенс (1968), актриса теа-
тра и кино, заслуженная артистка РФ 
(«Брат-2», «Морские дьяволы»)
Минтимер Шаймиев (1937), госу-
дарственный советник Республики 
Татарстан 
21 ЯНВАРЯ
Пол Аллен (1953), предприниматель, 
соучредитель корпорации Microsoft
Кристиан Диор (1905–1957), модельер, 
основатель модного дома
Артур Дмитриев (1968), двукратный 
олимпийский чемпион в парном ката-
нии, тренер
Пласидо Доминго (1941), знаменитый 
оперный певец, тенор
Юрий Ставицкий (1961), генерал-
лейтенант, начальник инженерных во-
йск ВС РФ
Павел Флоренский (1882–1937), свя-
щенник, философ, богослов
Дмитрий Харатьян (1960), актер театра 
и кино, народный артист России
Светлана Ходченкова (1983), актриса 
театра, кино и телевидения

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня в Москве температура 
ночью -9…-7°, днем -6…-4°. Облачно; 
ночью небольшой снег; днем снег, ветер 
юго-восточный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 8.44, заход Солнца 
— 16.36, долгота дня — 7.52.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, утром будут неболь-
шие возмущения, днем и вечером — 
слабая геомагнитная буря.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

20 ЯНВАРЯ
День Республики Крым.
1648 г. — основана Французская ака-
демия живописи и скульптуры.
1893 г. — в лондонском Королевском 
институте Джеймс Дьюар продемон-
стрировал сосуд для хранения сжижен-
ных газов.
1938 г. — «Правда» впервые назвала 
СССР «надеждой всего прогрессивного 
человечества». 
1953 г. — осуществлен первый полет 
стратегического межконтинентально-
го реактивного бомбардировщика М-4 
Владимира Мясищева.
1958 г. — первые радары контроля за 
скоростью автомобилей установлены 
в Лондоне.
21 ЯНВАРЯ
Всемирный день снега.
Всемирный день религий.
Международный день объятий.
День Инженерных войск России.
1763 г. — Екатерина II утвердила план 
создания Воспитательного дома для 
сирот, подкидышей и прочих безрод-
ных детей. 
1793 г. — по постановлению Конвента 
казнен Людовик XVI.
1908 г. — в Нью-Йорке под страхом 
штрафа в 25 долларов женщинам запре-
щено курить в общественных местах. 
1918 г. — ВЦИК принял декрет об анну-
лировании государственных внутренних 
и внешних займов царского и Времен-
ного правительств.

СПОРТ
АНОНС УИК-ЭНДА

УСПЕХ НЕДЕЛИ

СОБЫТИЕ НЕДЕЛИ

САТИРА И ЮМОР Ведущий — Джангули ГВИЛАВА, E-mail: satira@mk.ru

Типа фельетон

Осенило

НЕ ЗНАЧИТ 
ЖЕНИТЬСЯ

В воскресенье в 17.00 на Малой 
спортивной арене «Лужников» нач-
нется игра российской гандбольной 
Суперлиги, которая даже далеких 
от ручного мяча любителей спорта 
заинтересует своей исторической 
подоплекой. 16-кратные (подряд) 
чемпионы страны «Чеховские мед-
веди» приедут в гости к московскому 
«Спартаку», который родился ми-
нувшим летом, но с первых туров 
возглавил таблицу! Команда моло-
дого тренера Василия Филиппова 
против клуба гандбольного патри-
арха Владимира Максимова — в 
этом противостоянии будет понят-
но, можно ли говорить о том, что у 
гегемона появился долгожданный 
конкурент. 

«МК» разузнал, как развивается 
структура клуба, которого год назад 
еще не существовало. Для этого мы 
пообщались с исполнительным дирек-
тором ГК «Спартак» (Москва) Василием 
Славиным. 

— Как настроение у 
спартаковцев? С ка-
кими ощущениями и 
надеждами красно-
белые вошли в 2018 
год? 
— С оптимизмом, по-
тому что помним, как 

прошлым летом собирались в тяжелых 
условиях. Команда была собрана факти-
чески за две недели. И с этого момента 
можно сказать, что у игроков внутри 
сложились хорошие отношения. Важный 
фактор — опытные ребята во многом по-
могают нашей молодежи, подсказывают, 
поддерживают. Радует и тренерский 
штаб под руководством Василия Фи-
липпова. У нас ни одного поражения, но 
результаты даются непросто. Это же не 
просто собрал игровой коллектив и стал 
участником Суперлиги. Тяжело было с 
тренировочной базой, но после долгих 
поисков мы остановились на Кунцев-
ской спортшколе. Место знаковое для 
гандбола — вспомним клуб «Кунцево»! 
Вообще, в Москве с гандбольными за-
лами непросто. Мы весь город пере-
рыли. Была даже идея взять в аренду 
помещение, постелить терафлекс, но 
теперь проблема решена.  

— А как быть с домашней пло-
щадкой? «Спартак» определился?

— Все диктует прогнозирование 
аудитории. Ожидать аншлага или нет. 
Есть Малая спортивная арена «Лужни-
ки», Ледовый дворец на Автозаводской, 
где без растопки льда можно постелить 

паркет. Некоторые домашние игры бу-
дем проводить в Кунцеве. 

— Имя «Спартак» обязывает... 
— Сам по себе ромб вызывает инте-
рес. На наших выездных встречах ни 
в одном городе не случалось, чтобы 
спартаковские болельщики не прихо-
дили. Это реальная поддержка! Даже 
в Снежинске, в закрытом городе, были 
наши красно-белые. Как они туда про-
брались — загадка. Поддержка есть от 
футбольного и хоккейного клубов, но 
хочу подчеркнуть, что она не финансо-
вая, а информационная.  

— Все в порядке c составом?
— Понятно, что вратарская пози-

ция нуждалась в усилении в отсутствие 
травмированного Николая Сорокина. 
Поэтому до конца сезона мы взяли в 
аренду у уфимского УГНТ-ВНЗМ вратаря 
Романа Сураева, его дебют состоит-
ся как раз 21 января. Но надеемся, что 
молодые тоже не подведут. И ребята 
уже показывают, что мы можем на них 
рассчитывать в полной мере. Никита 

Никулин блестяще проявил себя в серии 
пенальти в 1/8 финала Кубка России 
против «Университета Лесгафта-Невы», 
отбив три броска. К лету подойдем к 
вопросу селекции, от этого никуда не 
деться. Скоро в строй окончательно 
войдет левый полусредний Александр 
Деревень, игрок сборной России. 

— И вот первая проверка после 
сборов — и какая!

— Все ждут игры, и настрой от-
личный. Ребята говорили, для них игра 
против главного конкурента — это еще 
одна мотивация. Мы очень довольны, 
что у нас играют бывшие гандболисты из 
состава «Медведей». То, что Черноива-
нов, Ковалев, Скопинцев, Шелестюков 
у нас, — их собственное решение. Мы 
никого не переманивали, они закончили 
там свои отношения.  

— Футбольный «Спартак» с вами 
дружит?

— На наши матчи футболисты пока 
не приходили, но у них была слишком 
сложная осень. Наверное, в новом году 
заглянут. А вот мы командой были и на 
футболе, и на хоккее. Был «ретроматч» 
со «Слованом», многие гандболисты 
пришли с семьями, получили отличные 
эмоции. А мы тоже обещаем всем эмо-
ции в ближайшее воскресенье, так что 
приходите на игру лидеров!

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Российский пьедестал в парном 
катании на чемпионате Европы 
по фигурному катанию в Москве 
все же случился. Если честно — 
надеяться на это было сложно. 
Французов наши пары не оби-
дели. И судьи — тоже. Конечно, 
когда отрыв от третьего места 
— какая-то там одна сотая, можно 
и засомневаться. Но лидировав-
шие после первого дня турнира 
Ванесса Джеймс и Морган Сипре 
сами себя с первого места опу-
стили на четвертое. И бронзовые 
медалисты Наталья Забияко и 
Александр Энберт могут собой 
гордиться, в отличие от золотых и 
серебряных они хорошо справи-
лись с обеими программами.

Чемпионат Европы, без со-
мнения, самодостаточное и важ-
ное соревнование. И каждая медаль 
— достижение. Но турнир, который 
проходит за несколько недель до 
Олимпийских игр, заставляет смо-
треть на выступления спортсменов 
из зоны повышенной критики. Вол-
нения наши пары-лидеры принесли 
немало. Слишком много ошибок.

Евгения Тарасова и Владимир 
Морозов подтвердили звание чем-
пионов Европы. Но сделали это с 
максимальными для себя сложно-
стями. Пятое место после короткой 
программы и затем — произволь-
ная программа с четверным под-
крутом, практически без потерь. 
Говорят, что разозлились на себя 
очень сильно. 

Женя не стала объяснять, по-
чему после столь удачного про-
ката не сдержала слез, назвав это 
личной историей. Но уточнила, что 
злость помогла. Потому что именно 
она пришла на смену шоку. «После 
короткой программы был действи-
тельно шок — и для нас, и для всех, 
но я смогла победить саму себя». 
Владимир решил не плясать от ра-
дости, а отнестись к случившемуся 
предельно честно: «Не считаю, что 
мы полностью реабилитировали 
себя. Хотелось показать, что ошибки 
первого дня — случайность. Прокат 
произвольной программы прошел 
удовлетворительно. Не слишком 
хорошо и не плохо».

Молодцы, что смогли исправить 
ситуацию. А почему сами ее и созда-
ли — пусть разбираются тоже сами. 
Советы со стороны и домыслы про 
психологические тупики — лишнее. 
Личная история.

И история Ксении Столбовой 
и Федора Климова тоже личная. В 
произвольной — несколько ошибок, 
входящих в уже привычную обойму 
выступления, медаль — под очень 
большим вопросом, надежда на 
ошибки соперников. С приближе-
нием Олимпийских игр все чаще 
вспоминается бешеный напор и 
жажда победы сочинских призе-
ров в личном турнире четыре года 
назад. Эти годы принесли вице-
чемпионам бесконечную борьбу с 
травмами и попытками возвращения 
на достойный их уровень. Этот сезон 
фактически стал первым, когда пара 
принимает участие во всех заплани-
рованных стартах. Потихоньку все 
же набирает силу, но времени уже 
осталось совсем мало.

У нас — свой итог, полностью 
российский пьедестал. Всегда кра-
сиво. Но, если смотреть на ситуа-
цию из зоны той самой повышенной 
критики, тревога есть. Соперники 
на Играх, а их будет больше, могут 
и не помочь, а использовать наши 
«шоки» себе во благо. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Когда к тебе едет «Олимпиакос», это 
уже событие: за последние 6 лет — 4 
участия в финалах Евролиги, из них 
две победы. Для «Химок» это еще и 
особенный раздражитель: глубокой 
осенью 2017-го подмосковная ко-
манда ехала в Грецию в отличном на-
строении, буквально недавно побив 
«Реал» на его площадке. И — полу-
чила минус 17. Это и было, кажется, 
началом полосы неудач для команды 
Георгиоса Барцокаса. Понятно, что 
есть объективные причины: череда 
травм и тяжелый календарь, но как 
тут не поверить в мистическое?

А сейчас все вышло зеркально. На-
чало 2018 года для «Химок» было под-
порчено тем же «Реалом», взявшим ре-
ванш у российского клуба в Мытищах. 
Хорошо, что между играми 12 и 18 января 
был сверхудачный вояж в Белград (на-
помним, там состоится «Финал четырех» 
нынешнего розыгрыша) к «Црвене Звез-
де», который позволил немного забыть 
о мадридцах. Потому что «Оли» лучше 
встречать в хорошем настроении.

Но надо напомнить, за что так до 
сих пор почитают Георгиоса Барцока-
са болельщики из пригорода Афин. В 
2013 году, в совсем не баскетбольном 
Лондоне, в финальном матче главного 
евротурнира под его руководством гре-
ки защитили титул чемпионов, добытый 
годом ранее. Потом тренер уехал в Рос-
сию, но концепция не изменилась: он лю-
бит уделять внимание оборонительным 
действиям и всегда старался привить 
это всем клубам — что «Олимпиако-
су», что российскому «Локомотиву», что 
«Химкам». От него часто слышно после 
матчей, что именно в этом компоненте 
были допущены главные ошибки.

В четверг вечером подмосковные 

игроки в желто-синей форме заслужили 
от своего коуча исключительно добрые 
слова. По части выполнения установок, 
реализации, даже везения (а как без 
него?) это был, пожалуй, лучший матч 
команды в нынешнем сезоне. Прошло 10 
минут, а на табло горели устрашающие 
для гостей цифры 28:14. Для них это 
небывалый случай, а «Химки» вообще 
обычно первую четверть так лихо не про-
водят. Капитан команды Швед вместе с 
Дженкинсом и Томасом начали разгром 
гостей, Андерсон, Маркович и Гилл почин 
поддержали. А вот у греков не просто «не 
летело»: им не давали возможности бро-
сать «в открытую». Легенда всего грече-
ского баскетбола, атакующий защитник 
Василис Спанулис, участвовавший во 
всех последних триумфах клуба, сумел 
набрать лишь 5 очков. Лидер «Химок» 
Алексей Швед — 19. Приятно, что на 
площадке уже работает в полную силу 
не один наш разыгрывающий. Чарльз 
Дженкинс, например, настрелял на 16 
очков и, кроме того, был полезен в дру-
гих компонентах.

«Залог успеха — в нашей защите, 

— сказал Чарльз после игры. — Знали, 
что Спанулис отлично находит партнеров 
передачами, а Милутинов и Принтезис 
отлично сыграны. И мы со старта ото-
брали у них возможность для открытых 
бросков, команда здорово сыграла в 
подборах. Сегодня мы защищались луч-
ше, чем обычно, и постоянно помнили 
об этом».

Это получился настоящий празд-
ник: зрители «Арены Мытищи», создав-
шие неизменный аншлаг, уже нервно 
смеялись, когда преимущество «ежи-
ков» достигло 32 — это был уже нокаут, 
что было ясно при взгляде на рулевого 
греков Янниса Сферопулоса. Он как мог 
пытался оперировать тайм-аутами, за-
менами, но было уже поздно. 82:54 — 
итог этого вечера. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Продавец: ООО Авиапредприятие 
«Газпром авиа». 

Контактные данные: 
тел.: + 7 (495) 355-95-11; 
e-mail: pereverzeva.em@gazavia.gazprom.ru

Организатор торгов: ООО «СТ групп» 
тел. +7 (495) 908-82-54; 
e-mail: info@realstand.ru

Дата и время проведения торгов: 
21 февраля 2018 г. в 13-00 по московскому 
времени.

Место проведения торгов: 
г.  Москва, ул. Краснобогатырская, 
д. 6, стр. 5, офис 216, Бизнес-центр 
«Вилла Рива».

Выставляемое на торги Имущество: 
АЗМС-1 (рег. № У731КС777, г.в. 2013), рас-
положенный по адресу: г. Москва, пос. Ряза-
новское, аэропорт «Остафьево». 

Начальная цена имущества: 3 774 047 
руб., с учетом НДС.

Размер задатка: 300 000 руб., НДС не 
облагается.

Заявки на участие в торгах принимаются 
Организатором торгов по рабочим дням c 
20 января 2018 г. по 19 февраля 2018 г. (с 
11-00 до 15-00 Мск.) по адресу: г. Москва, 
ул. Краснобогатырская, д. 6, стр. 5, офис 
216, Бизнес-центр «Вилла Рива».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение о проведении торгов по продаже
транспортного средства в кол-ве 1 ед.

Продавец (собственник имущества): OОО 
«Газпром добыча Ямбург». 

Контактные данные: 8 (3494) 968375,
I.Seregina@ygd.gazprom.ru
Все замечания и предложения по процедуре 

проведения настоящих торгов просим сообщать 
ПАО «Газпром»: inf@adm.gazprom.ru

Организатор торгов: 
ООО «Полярис», +79111520100, +79120722823, 

polarisz89@yahoo.com
Торги состоятся «24» февраля 2017 г. в 15 

часов 00 минут по местному времени.
Место проведения торгов: ЯНАО, г. Новый 

Уренгой, ул. Геологоразведчиков дом 8А.
Выставляемое на торги имущество (далее 

— Имущество):
Наименование лота/год выпуска/начальная стои-
мость лота, руб/
1 HYUNDAI100/1997/113136,00  
2 УАЗ3909 Грузопассажирский 2001/52754,00 
3 КАМАЗ532120 Грузовой бортовой/1995/ 
184730,00 
4 ЗИЛ-474100 Фургон/2001/136500,00
5 ПП1307 А Полуприцеп/1996/58240,00
6 Mitsubishi Galant 2.5 Легковой/2001/101636,00 
7 ГАЗ-3110 Легковой/2002/49459,00  
8 ГАЗ-31105 Легковой /2005/51313,00 
9 УАЗ-31622 Легковой/2004/72345,00 
10 УАЗ-31622 Легковой/2004/72345,00 
11 ДЭК-251 Кран гусеничный/1995/611520,00 
12 ДЭК 251 Кpан гусеничный/1996/689728,00 
13 МКГ-25.О1А Кpан монтажный гусеничный/1996/ 
439680,00
14 Кран портальный КПП-12,5 Кpаны пеpегpужа-
тели/1984/799000,00 

15 СКГ-631 Кран монтажный гусеничный/1996/ 
292400,00 
16 МАЗ-5516 Грузовой самосвал/2001/208000,00
17 МАЗ-5516 Грузовой самосвал/2001/208000,00
18 Урал-5557АЦ-5-40 ПМ-551 Автоцистер-
на/2001/308480,00 
19 Урал-5557АЦ-5-40 ПМ-551 Автоцистерна/ 
2001/308480,00 
20 Урал-5557 5834 Автомобиль пожарный/2002/ 
08480,00 
21 Урал-5557 5834 Автомобиль пожарный/2002/ 
308480,00 
22 Урал-5557 5834 Автомобиль пожарный/2002/ 
308480,00
23 MERSEDES МВ412/1996/155542,00

Все цены указаны с учетом НДС 18%
Обременения по указанным лотам отсут-

ствуют.
С полным перечнем имущества и его характе-

ристиками можно ознакомиться у Организатора 
торгов и на сайте polaris89.ru

Заявки на участие в торгах и договор о задат-
ке (по типовым формам Организатора торгов) 
оформляются уполномоченным представителем 
претендента и принимаются Организатором торгов 
по рабочим дням с 22 января 2018 г. по 23 февраля 
2018 г. с 11-00 до 17-00 часов местного времени 
по адресу Ямало-Ненецкий автономный округ, г. 
Новый Уренгой, ул. Геологоразведчиков дом 8А. До-
полнительную информацию по осмотру Имущества, 
о предмете и порядке проведения торгов, типовую 
форму договора о задатке, проект договора купли-
продажи Имущества и бланк заявки можно узнать 
и запросить по телефонам организатора торгов в 
рабочие дни с 10:00 до 17:30 часов.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение о проведении торгов по продаже 
спецтехники и автотранспорта.

Продавец: ООО Авиапредприятие 
«Газпром авиа». 

Контактные данные: 
тел.: + 7 (846) 212-36-13; 
e-mail:  gzp.Shachnev@mail.ru

Организатор торгов: 
ООО «СТ групп», тел. +7 (495) 908-82-54; 
e-mail: info@realstand.ru

Дата и время проведения аукциона: 
20 февраля 2018 г. в 13-00 (Мск).

Место проведения торгов: 
г. Москва, ул. Краснобогатырская, 

д. 6, стр. 5, офис 216, Бизнес-центр 
«Вилла Рива».

Форма проведения торгов: открытый 
аукцион.

Выставляемое на торги Имущество 
(единый лот): 
Автобус ГАЗ-32213, г.в. 2007; 
Автобус ГА32212, г.в. 2008; 
Автомобиль Toyota LC 120, г.в.2008; 
Автомобиль специальный УМП-350, г.в. 1996.

Местонахождение: 443046, г. Самара, 
пос. Аэропорт «Смышляевка», д.3А.  

Начальная цена имущества: 1 401 450 
руб., с учетом НДС 18%.

Заявки на участие в торгах, подписанные 
уполномоченными лицами претендента, при-
нимаются Организатором торгов по рабочим 
дням с 20 января 2018 г. по 16 февраля 2018 г. 
по адресу: г. Москва, ул. Краснобогатырская, 
д. 6, стр. 5, офис 216. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа имущества — 4 (четырех) транспортных средств, расположенных 
по адресу: г. Самара, пос. Аэропорт «Смышляевка», д.3А, на повышение 
начальной цены (собственник – ООО Авиапредприятие «Газпром авиа»).

Продавец: ООО «Газпром добыча 
Астрахань».

Организатор торгов: ООО «СТ групп»; тел. 
+7 (495) 908-82-54; e-mail: info@realstand.ru. 
Контактное лицо: Серегина Надежда 
Юрьевна.

Дата и время проведения торгов: 
26 февраля 2018 г. в 15:00 ч. по московскому 
времени.

Место проведения торгов: г. Москва, 
ул. Краснобогатырская, д. 6, стр. 5, офис 216, 
Бизнес-центр «Вилла Рива».

Выставляемое на торги Имущество (да-
лее — Имущество):

Квартира, расположенная по адресу: 
г. Москва, ул. Волхонка, дом 7/6, кв. 9.

Описание имущества: общая площадь 
— 148,6 кв.м, жилая площадь — 85,3 кв.м, 
количество комнат — 4, этаж — 4.

Начальная цена имущества: 66 980 410 
руб., НДС не облагается.

Шаг на повышение цены: 200 000 руб.
Размер задатка: 500 000 руб., НДС не 

облагается.
Заявки на участие в торгах, подписанные 

уполномоченными лицами претендента, при-
нимаются Организатором торгов с 22 января 
2018 г. по 22 февраля 2018 г. по рабочим дням 
с 10-00 до 15-00 часов московского време-
ни по адресу: г. Москва, ул. Краснобогатыр-
ская, д. 6, стр. 5, офис 216, Бизнес-центр 
«Вилла Рива». НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение о проведении торгов по продаже 
четырехкомнатной квартиры, расположенной по адресу: г. Москва, 

ул. Волхонка, дом 7/6, кв. 9

Организатор торгов - ООО «УК Антикризисный союз» (ОГРН 1024001194777 ИНН 4029025372 
адрес: г. Калуга, 2-ой Интернациональный пер., д.10, тел/факс 8(4842)749953, адрес для 
направления корреспонденции: 248000, г.Калуга, Почтамт, а/я 24, ak_soyuz@mail.ru), дей-
ствующий по поручению конкурсного управляющего ОАО «ГПР-1» (ОГРН 1027739135820, 
ИНН 7707065887, юридический адрес: 127006, г. Москва, ул. М.Дмитровка, д.12, стр.2) 
признанного несостоятельным (банкротом) решением Арбитражного суда города Москвы 
от 22.12.2015 по делу №А40-158538/12-78-436«Б» Харитонова Геннадия Александровича
(ИНН 402501094861, адрес для корреспонденции: 248000, г.Калуга, Почтамт, а/я 22, член 
ПАУ ЦФО, ОГРН 1027700542209, ИНН 7705431418, 109316, г. Москва, Остаповский пр-т,
д. 3, стр. 6, оф. 201, 208), сообщает что  торги по продаже имущества должника, проводимые 
на условиях, опубликованных в газете «Коммерсантъ» № 220 от 25.11.2017 г. (сообщение
№ 77032434516), признаны несостоявшимися по причине отсутствия заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

«СПАРТАК» ОТКРЫВАЕТ ОХОТУ

НА «МЕДВЕДЕЙ»
В российском гандболе 
21 января будет 
сыгран главный матч 
чемпионата России

ЗЛЫЕ МЫ!
Российские пары  
не отдали ни одной 
ступеньки пьедестала 
французам

Баскетбольные 
«Химки» разгромили 
грозный «Олимпиакос» 
с неприличным счетом

БОРЬБА 
БАРЦОКАСА

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ   
на сайте 
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